
куются в «ВМ» и других печат-
ных изданиях, стараются дать 
читателю пищу для анализа 
различных событий, происхо-
дящих в городе. 
— Хорошо пишет тот, кто хо-
рошо думает. Эта фраза при-
надлежит известному совет-
скому журналисту Анатолию 
Аграновскому, и я с ней согла-
сен. Наша газета этому 
и учит, — говорит Куприянов.
Вскоре Александр Иванович 
презентовал свой новый ро-
ман «Гамбургский симпатя-
га», в котором рассказал 
о становлении своего писа-
тельского таланта. Затем про-
вел встречу поэтов и писате-
лей газеты с читателями. Так-
же для гостей фестиваля были 
представлены проект «Пресса 
в образовании» и окружные 
газеты, которые издает редак-
ция — «Южные горизонты», 
«Москва. Центр» и «Новые 
округа». А вечером на пло-
щадке издания прошел финал 
конкурса социальных сетей 
«Вечерней Москвы» о лучшем 
стихотворении про столицу, 
ведущим которого стал актер 
Игорь Афанасьев в образе 
Владимира Маяковского. 
Ведь именно этот поэт много 
лет работал с «ВМ». 
Среди участников Москов-
ского медиафестиваля есть 
еще один юбиляр — газета 
«Красная звезда», которой 
в конце ноября исполнится 
100 лет. Особенность издания 
заключается в том, что часть 
его тиража отправляют солда-
там и офицерам в зону прове-
дения специальной военной 
операции. На мероприятии 
работали площадки и редак-
ций газет «Московский ком-
сомолец», «Аргументы и фак-
ты», «Звездный бульвар», 
«Московское долголетие». 
Учаcтниками масштабного 
мероприятия, организован-
ного Департаментом средств 
массовой информации и ре-
кламы города Москвы, также 
стали редакции журналов «Ро-
дина», Discovery, «Техника — 
молодежи», различные теле-
каналы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В этому году фестиваль состо-
ялся в новом формате, по-
скольку объединил на одной 
площадке не только предста-
вителей прессы, но и радио-, 
телекомпаний, а также интер-
нет-платформ. 
Этот год для «Вечерней Мо-
сквы» — юбилейный, так что 
совсем неудивительно, что 
посетители фестиваля прак-
тически сразу могли увидеть 
шатер главной газеты города. 
Рядом с ним всем желающим 
предлагали сделать памятные 
сувениры на аппарате-нако-
вальне. Главный редактор га-
зеты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов бьет кувал-
дой по центру наковальни. 
Первый удар, второй... Завер-
шив чеканку, Александр Ива-
нович достает из аппарата-на-
ковальни желтовато-белую 
монету, на одной стороне ко-
торой выбито название газе-
ты, а на другой — «100 лет». 
В очередь выстроились десят-
ки гостей медиафестиваля, 
чтобы изготовить памятный 
сувенир к вековому юбилею 
газеты. Многие гости фото-
графируются у ретроавтомо-
биля «Москвич-408», установ-
ленного рядом с шатром газе-
ты. Уникальный транспорт, 
встретивший сотни вспышек 
фотокамер, предоставил авто-
мобильный клуб «Москвич».
В разгар мероприятия глав-
ный редактор и коллектив со-
трудников «Вечерки» провели 
встречу с читателями изда-
ния. Редакция презентовала 

юбилейный альбом «Товарищ 
Газета. 100 лет «Вечерней Мо-
скве», посвященный знамена-
тельной дате редакции. Изда-
ние было выпущено при под-
держке Департамента СМИ 
и рекламы города Москвы. 
На встрече с читателями 
Александр Иванович расска-
зал о главном предназначе-
нии газеты. 
— Есть такое мнение, что га-
зета существует для руково-
дителей ведомств. Не верьте! 
Она издается для простых лю-
дей, которые нуждаются 
в объективной информа-
ции, — говорит Александр 
Куприянов. — Неслучайно 
тиражи печатных изданий на-
чинают расти, хоть и говорят 

об обратном. Весь интернет 
уже давно заряжен фейками, 
а пресса продолжает оста-
ваться источником объектив-
ной информации. Да, звук 
и картинка, конечно, быстрее 

печатного слова, 
но печатное слово 
правдивее. 
Юлия Тарапата на-
чинала карьеру 
в «Вечерке» корре-
спондентом, но те-
перь она замести-
тель главного ре-
дактора. Читате-
лям векового 
издания она рас-
сказала, что жур-
налисты газеты 
всегда находятся 

в поиске занимательных исто-
рий среди простых граждан.
— На первый взгляд, может 
показаться, что у нас скучно, 
потому что мы пишем про то, 
как преображается инфра-
структура Москвы, улучша-
ются дороги... Однако, рас-
крыв нашу газету, вы можете 
прочитать и о том, как в пруд 
парка «Сокольники» пришел 
купаться лось, — рассказала 
Юлия Тарапата. — Еще мы 
писали о том, как отпраздно-
вал юбилей один из самых 
возрастных дворников сто-
лицы, который поддержива-
ет чистоту на улицах города 
25 лет. А однажды мы помо-
гали москвичу пересаживать 
каштаны на солнечную сто-

рону улицы, о чем делали ре-
портаж. На страницах изда-
ния много увлекательных 
материалов. 
Читать газету «Вечерняя Мо-
сква», которая на протяжении 
100 лет ни разу не приостано-
вила печать, значит, погру-
жаться в историю, отметила 
старший обозреватель изда-
ния Ольга Кузьмина. 
— В прошлом году, перели-
стывая подшивку газеты, 
я наткнулась на объявление: 
«Мандельштам О. Э. снимет 
квартиру, недорого, в цен-
тре...», — вспоминает Ольга 
Кузьмина. — Это удивитель-
но, что Осип Эмильевич давал 
такое объявление именно 
в нашей газете. 
«Вечерка» — одно из немно-
гих изданий, которое регу-
лярно работает с письмами 
читателей, добавила Ольга 
Кузьмина .

Обозреватель газеты Екате-
рина Рощина подчеркивает, 
что порой сотрудников «ВМ» 
читатели узнают в обще-
ственных местах.
— Однажды, выходя из метро, 
я встретила милую даму эле-
гантного возраста, которая 
раздавала «Вечерку», — де-
лится историей Рощина. — 
Подхожу к ней, беру «Вечер-
ку», и она узнала меня по фо-
тографии из рубрики, в кото-
рую я пишу. И я обратила 
внимание, что она здоровает-
ся и с другими людьми в ме-
тро, которые берут свежий 
выпуск «Вечерки», узнает по-
стоянных читателей: спраши-
вает, как у них дела. 
Завершая встречу, Александр 
Куприянов отметил, что со-
временная пресса достойно 
держится в конкурентной 
борьбе с цифровыми медиа. 
Ведь авторы, которые публи-

2 сентября 
на Поклонной 
горе прошел 
Московский ме-
диафестиваль, 
объединивший 
80 изданий. 
Мероприятие 
организовал 
Департамент 
СМИ и рекламы 
города Москвы. 

Предприятия получают льготы
для развития производства
Городская программа льгот-
ного кредитования помо-
жет создать компаниям 
столицы больше 10 тысяч 
рабочих мест. Об этом в пят-
ницу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

Максимальная сумма креди-
та — 3 миллиарда рублей. 
Деньги выдают под льготную 
ставку в три процента годовых.
— Займы получают заводы, 
которые выпускают лекар-
ства, продукты, строительные 
конструкции и автокомпо-
ненты, — уточнил Сергей Со-
бянин, — а также компании 
сферы переработки отходов 
и других важных для горожан 
отраслей.
Эти средства они вкладывают 
в покупку оборудования или 
права на результаты интел-

лектуальной деятельности, 
направляют на строительство 
или реконструкцию нужной 
инфраструктуры. По словам 
мэра, благодаря программе 
льготного инвесткредитова-
ния предприятия уже приоб-
рели свыше 180 единиц про-
мышленного оборудования.
— На территории особой эко-
номической зоны «Технопо-

лис «Москва» в начале этого 
года открылась линия по про-
изводству твердых лекар-
ственных форм, — привел 
пример Собянин. — Инвест-
кредит позволит компании 
сэкономить больше 400 мил-
лионов рублей и направить 
вырученные средства на раз-
витие технологической и на-
учной инфраструктуры.
Также вчера в соцсетях мэр 
рассказал о строительстве на 
востоке города соцобъектов. 
Среди них — школы в Голья-
нове, Косино-Ухтомском и Бо-
городском. Физкультурно-оз-
доровительный комплекс по-
явится в Ивановском, а по-
жарное депо — в Восточном.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Трамвайное депо 
ждет реконструкция

Отношение к образованию 
зарождает интерес к знаниям

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о рекон-
струкции Октябрьского трам-
вайного депо.

В Таганском райо-
не проведут рекон-
струкцию трам-
вайного депо, рас-
положенного на 
улице Большой 
Калитниковской. 
Оно было построе-
но почти сто лет назад.
— Сейчас на участке пло-
щадью более пяти гекта-
ров расположены здания Ок-
тябрьского трамвайного де-
по 19 30-х годов постройки. 
Предстоящая реконструкция 
позволит реорганизовать всю 
территорию и здания устарев-
шего депо для эксплуатации 

и обслуживания трехсекцион-
ных низкопольных трамваев 
нового поколения, — отметил 
Андрей Бочкарев.
Председатель Москомстрой-
инвеста Анастасия Пятова, 

в свою очередь, 
пояснила, что об-
щая площадь су-
ществующих од-
но— и двухэтаж-
ных объектов на 
данный момент 
составляет около 
15,7 тысячи ква-
дратных метров. 

Она добавила, что суммарная 
поэтажная площадь объектов 
после завершения рекон-
струкции может достичь 
21 тысячи «квадратов».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В День знаний президент 
Владимир Путин (на фото) 
провел открытый урок 
«Разговор о важном». Участ-
никами мероприятия стали 
30 школьников с выдающи-
мися достижениями в учебе, 
победители международных 
олимпиад и конкурсов.

По словам главы государства, 
учебный год — это один из са-
мых любимых праздников 
в России, ведь он связан с но-
выми открытиями, друзьями, 
знаниями и еще одним шагом 
вперед в своем развитии.
— Это такой действительно 
очень добрый всенародный 
праздник и, повторяю еще 
раз, в том числе связанный 
с новыми шагами в развитии 
страны и человека, — расска-
зал Путин. — Первый этап 
в образовании, конечно, свя-
зан с семьей, с тем, как в семье 
относятся к образованию. 
Именно это отношение к об-
разованию зарождает у ма-
ленького еще человека инте-
рес к собственному развитию, 
к получению знаний.
Отвечая на вопросы ребят, 
глава страны отметил, что че-
ловеку важно найти себя, так 
у него появляется шанс реали-
зовывать себя по максимуму.
— Что такое реализовать себя 
по максимуму? Это получить 

удовлетворение от того, что 
ты делаешь. Это и результат, 
и признание. И то, и другое 
очень важно, потому что сам 
по себе результат очень ва-
жен, но человеку нужна об-
ратная связь, — добавил Пу-
тин. — Общественное при-
знание связано с необходимо-
стью настроить себя на 
служение обществу: доби-
ваться максимального резуль-
тата на том поприще, которое 
избрал; и посвятить свою 
жизнь и свои результаты се-
мье, окружающему миру в са-
мом широком смысле этого 
слова и стране, в которой ты 
живешь. Мне кажется, сочета-
ние этих компонентов и дела-
ет человека счастливым.
Посетили урок и ребята из но-
вых регионов России. 
— В ближайшие, по-моему, 
два с половиной года только 

из федеральных источни-
ков планируется выделить 
1,9 триллиона рублей на раз-
витие этих территорий, — со-
общил Путин. — Цель про-
стая, понятная — чтобы люди 
ощутили себя частью боль-
шой страны и использовали 
все преимущества этой боль-
шой страны, ощутили бы это 
на себе, жили бы не только 
в безопасных условиях, но 
и имели бы возможность раз-
виваться, добиваться резуль-
татов в жизни и обеспечить 
будущее своих детей.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Более 1500 пар поженились этим летом на открытых площадках для выездной регистрации 
брака. Это 25 процентов от общего числа браков, заключенных на выездных локациях, 
сообщила заммэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова. 
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Знамени

важно
Кроме того, Владимир 
Путин в режиме видео-
конференции принял 
участие в открытии но-
вых общеобразователь-
ных учреждений в пяти 
регионах страны. 
Например, в Мариуполе 
открыта новая школа 
на 1100 мест со специа-
лизированными класса-
ми, а в городе Малая Ви-
шера Новгородской об-
ласти построен новый 
детский сад на 140 мест.
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фестиваль 

Сила печатного слова
Аудитория периодических изданий начинает расти, 
несмотря на цифровизацию 

2 сентября 11:18 Читатель «ВМ» Светлана Савостьянова на фестивале прессы (1) 2 сентября 12:53 Главный редактор газеты «ВМ» 
Александр Куприянов подарил отчеканенную юбилейную монету «ВМ» первому заместителю руководителя Департамента СМИ
и рекламы города Москвы Юлии Казаковой (2)

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

МЭР ОТКРЫЛ ШКОЛУ И ДВА 
КОРПУСА БАУМАНКИ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Просто космос! Чем запомнятся  
экскурсии по флагманскому центру 
Городской клинической больницы 
№ 15 имени О. М. Филатова ➔ СТР. 3

актуальное интервью

Репродуктолог Елена Младова: 
Когда кажется, что «немножко 
рано», есть риск упустить 
возможность иметь детей ➔ СТР. 10

мнения

Почему гастроли прославленного 
театра встали на паузу и кто 
заплатит за ошибки врачей, 
рассуждают наши колумнисты ➔ СТР. 11

vm.ru

+22°C
погода

$ 93,34

13,25

курс цб

Ветер 1–6 м/с

Давление 750 мм

Влажность воздуха 58%

¥

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

цитата
Традиционные участ-
ники ежегодного фе-
стиваля на Поклон-
ке — давно не только 
печатные газеты 
и журналы: их кон-
тент — в интернете 
и в соцсетях, у многих 
есть свои радио и циф-
ровое телевещание. 
ЮЛИЯ КАЗАКОВА
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА СРЕДСТВ 
МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ 
И РЕКЛАМЫ ГОРОДА МОСКВЫ

За все 100 лет 
самым важным 
для «Вечерки» 
остается связь 
с читателем 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Каждый 7-й россиянин постоянно читает газеты и журналы 
в бумажном виде, показывают исследования ВЦИОМа. 
Чаще всех печатные издания читают россияне в возрасте 
от 60 лет — 26 процентов. Каждый пятый, 21 процент, от-
ветил, что раньше обращался к конкретным изданиям регу-
лярно, но сейчас перестал их читать. О том, что таких изда-
ний для них сейчас нет, заявили 63 процента граждан. Ис-
следование показало, что 32 процента респондентов пред-
почтут бумажную версию, а 62 процента — электронную.
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Стратегия развития направлена на повышение 
экологичности всех сфер экономики столицы
Москва в своем развитии 
ориентируется на принципы 
зеленой экономики: проек-
ты, которые реализует город, 
имеют положительный эко-
логический эффект. Об этом 
сообщил глава столичного 
Департамента природополь-
зования и охраны 
окружающей сре-
ды Антон Куль-
бачевский 
(на фото).

Москва остается 
крупным промыш-
ленным центром. 
И для экологично-
го развития важно, чтобы 
предприятия выпускали про-
дукцию без негативного воз-
действия на окружающую 
среду. Если вдруг какие-то 
производства не соответству-
ют этому критерию, то их на-
до модернизировать. По это-
му пути идет, например, Мо-

сковский нефтеперерабаты-
вающий завод. Обновление 
его оборудования еще не за-
вершено, а воздействие на 
окружающую среду уже сни-
зилось на 75 процентов.
Внедрение современных тех-
нологий на предприятиях те-

плоэнергетическо-
го комплекса по-
зволило сократить 
выбросы в атмос-
феру на 30 процен-
тов. На столько же 
в результате мо-
дернизации очист-
ных сооружений 
удалось умень-

шить объем загрязняющих 
веществ, попадающих в воду.
— Сегодня бизнес объединил-
ся и разработал высокие до-
бровольные экостандарты, — 
рассказал Антон Кульбачев-
ский. — Мы же создаем усло-
вия для поддержки бизнеса, 
соответствующего критери-

ям устойчивости и экологич-
ности.
Многие зеленые проекты реа-
лизуются в городе по модели 
государственно-частного пар-
тнерства. Например, по кон-
трактам жизненного цикла 
закупаются вагоны метро, 
трамваи и электробусы. Об-
щая сумма инвестиций в эко-
логичные виды транспорта 
составит более 400 миллиар-
дов рублей.
— Москва планирует полно-
стью перейти на электриче-
ский общественный транс-
порт к 2030 году, — уточнил 
Кульбачевский.
Экологический эффект от это-
го очевиден. Так, после запу-
ска первых двух Московских 
центральных диаметров ко-
личество вредных выбросов 
в атмосферу сократилось бо-
лее чем на 6,5 тысячи тонн.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Город помогает совместить 
искусство и бизнес 
Жительница города Троицка 
Екатерина Семенова расска-
зала «ВМ», как с помощью 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
открыла собственное дело. 

Екатерина Семенова более 
восьми лет была владелицей 
магазина товаров для празд-
ников. На смену деятельности 
она решилась тогда, когда по-
няла, что хочет больше време-
ни проводить с семьей, ведь 
у нее двое маленьких детей. 
Тогда она задумалась о работе 
на дому, которая будет прино-
сить не только доход, но и удо-
вольствие. Супруг поддержал 
инициативу жены. Он помог 
ей переоборудовать часть жи-
лого пространства под твор-
ческую мастерскую. 
Екатерина считает, что в биз-
несе крайне важно постоянно 
развиваться. Поэтому она ста-
ла посещать обучающие меро-
приятия ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ), чтобы пере-
нимать опыт других коллег, 
знакомиться с единомышлен-
никами, налаживать связи 
и консультироваться по во-
просам ведения бизнеса. По-
лученные знания она исполь-
зует для развития своего дела.
— Мне не хотелось расста-
ваться с предприниматель-
ской сферой, но захотелось 
сменить вектор: больше вре-
мени проводить с семьей, 
детьми, а также посвятить се-
бя искусству. Решение при-
шло, когда я захотела создать 
для себя интерьерную карти-
ну. Подумала: зачем заказы-
вать у кого-то, ведь я сама мо-
гу сделать ее, тем более что 
творить что-то своими рука-
ми — одно из моих любимых 
занятий. Я нашла онлайн-ма-
стер-классы по заинтересо-
вавшей меня технике рисова-
ния картин эпоксидной смо-
лой с помощью заливки и сме-
шивания разных цветов, 
и у меня все получилось, — 
рассказывает художница.

Екатерина купила первые ма-
териалы и занялась изучени-
ем нового вида искусства. 
— Я знаю, как настроить пер-
вые продажи для развития 
бизнеса, поэтому изначально 
стала радовать изделиями из 
эпоксидной смолы друзей 
и родственников — именно 
они стали моими неподкуп-
ными критиками и первыми 

клиентами. Заказов со време-
нем становилось все больше 
и больше. Позже я стала про-
давать свои изделия и на мар-
кетплейсах, — поделилась 
предпринимательница. — 
Быть и предпринимателем, 
и творческим человеком — 
тяжелый труд, потому что 
творческая личность не всег-
да располагает специфиче-
ским мышлением в области 
бизнеса, цифр, маркетинга 
и всего того, что нужно для 
развития и монетизации свое-
го дела, поэтому лично мне 
сложно даются многие про-
цессы. Но с этим прекрасно 
помогают в МБМ. Мастер-
классы, форумы, где можно 
получить много полезной ин-
формации и обзавестись де-
ловыми знакомствами, для 
меня — идеальный вариант. 
Самое главное, по мнению 
молодой предприниматель-
ницы, нужно не стесняться 
просить помощи у других, 
ведь мир не без добрых людей 
и всегда найдутся те, кто ока-
жет поддержку.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера 11:00 Художница и предприниматель 
Екатерина Семенова со своими новыми работами

1 сентября 13:38 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева), председатель правительства России Михаил Мишустин (крайний справа), директор школы № 1579 Марина 
Кудинова и заммэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова (слева направо) в школьной столовой продегустировали компот из сухофруктов

Сергей Собянин: Создаем 
школы мирового уровня

После запуска БКЛ сво-
боднее стало на Кольце-
вой и радиальных линиях 
метро. Нагрузка на неко-
торые станции, среди ко-
торых «Сокольники», 
«Калужская» и «Савелов-
ская», снизилась на 19–
40 процентов. 
Для удобства пассажиров 
территории у метро благо-
устраивают. На очереди — 
пространства возле строя-
щихся станций «Универ-
ситет Дружбы Народов» 
и «Аэропорт Внуково».

кстати

К началу нового учебного года 
в городе также открыли около 
30 новых школ и детских са-
дов. Среди них — учебный 
корпус школы № 1579, рассчи-
танный на 900 учеников. Здесь 
будут заниматься ребята 
1–11-х классов.
— Работа этой школы, как 
и всех остальных в городе, вы-
строена на базе уникальной 
платформы «Московская 
электронная школа», — рас-
сказал Сергей Собянин. — 
Пользователями МЭШ явля-
ются 2,8 миллиона педагогов, 
учащихся и их родителей — 
фактически каждый пятый 
москвич.
Следующий шаг в развитии 
МЭШ — персонализирован-
ный подход к обучению школь-

ников с помощью искусствен-
ного интеллекта. Система бу-
дет выдавать рекомендации, 
опираясь на интересы и спо-
собности детей.

Новые корпуса
Во дворе нового многофунк-
ционального научно-образо-
вательного корпуса устрои-
ли выставку проектов, соз-
данных студентами и вы-
пускниками одного из 
старейших технических ву-
зов страны. Здесь и гоночные 
болиды, и модель 
бюджетного моло-
дежного спортка-
ра, и даже образец 
элек трического 
погрузчика, кото-
рый сделали по за-
казу коммуналь-
щиков Москвы.
— Как говорит 
наш руководи-
тель, по сути — это 
экзоскелет для че-
ловека, облегчаю-
щий физическую 
работу, — представил техни-
ческую новинку начальник 
конструкторского отдела ин-
жинирингового центра при 
МГТУ имени Баумана Мак-
сим Паньшин. — Он может 
раскапывать грунт, подме-
тать и мыть улицы, очищать 
их от снега зимой.
В этом году планируют выпу-
стить 23 прототипа, которые 
будут убирать центр города. 
Мэр с интересом осмотрел 
оте чественную разработку, 
после чего подписал серти-

фикат о передаче двух новых 
корпусов студентам вуза.
— Сделали для Бауманки пода-
рок — сдали два корпуса, — 
сказал Собянин. — И это не 
просто новые стены, а новое 
оборудование, новые возмож-
ности.
В пятиэтажный научно-обра-
зовательный корпус переедут 
семь кафедр университета. По-
мимо аудиторий для лекций 
и практических занятий, здесь 
есть исследовательские лабо-
ратории.

По соседству отреставрирова-
ли двухэтажное здание Фана-
горийских казарм. Это памят-
ник архитектуры XVIII века, 
в котором теперь будет рабо-
тать «Дворец технологий» 
университета.

Все для студентов
Создание нового кампуса на 
территории МГТУ имени Бау-
мана — совместный проект 
столичных и федеральных вла-
стей. Уже открыто четыре из 
14 корпусов, остальные будут 

готовы в ближайшие шесть ме-
сяцев. До конца года плани-
руют достроить исследова-
тельский центр и многофук-
циональный библиотечный 
корпус. В 2024-м сдадут цен-
тральный кластер, «Квантум-
парк» и комплекс общежитий.
— Бауманка станет еще круче, 
чем была, — подчеркнул мэр.
Кроме того, в этом году в рай-
оне вуза привели в порядок 
14 улиц и переулков, обно-
вили стадион «Металлург». 
К 2025 году построят велопе-
шеходный мост через Яузу. 

Флагманский медцентр
В личном блоге Сергей Собя-
нин рассказал о развитии рай-
онов Беговой, Савеловский 
и Хорошевский. Одним из глав-
ных проектов, которые реали-
зуются на севере города, стала 
модернизация Боткинской 
больницы. Начиная с 2015 года 
на территории учреждения по-
строили и реконструировали 
11 корпусов. Сегодня в них ра-
ботают уникальные центры, 
в том числе онкопомощи. За-
вершается реконструкция кор-
пуса № 20, где будет урологиче-
ский центр. В этом году откро-
ют флагманский центр боль-
ницы.
На западе Москвы открыли по-
сле капремонта ледовый дво-
рец «Крылатское». Во время 
пандемии его переоборудова-
ли под госпиталь для пациен-
тов с коронавирусом. Теперь 
здание вернули спортсменам.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
столицы Сергей 
Собянин открыл 
корпуса МГТУ 
имени Баумана 
и доложил пре-
мьер-министру 
РФ Михаилу Ми-
шустину о раз-
витии Москов-
ской электрон-
ной школы.

день мэра

миллионов пасса-
жиров перевезли 
электробусы с на-
чала года. По го-
роду ходят больше 
1200 машин.

цифра
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Столица готова к предстоящему 
отопительному сезону
Все жилые дома Москвы 
подготовили к отопительно-
му сезону. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства подгото-
вили 74 тысячи объектов, 
в числе которых более 34 ты-
сяч жилых домов, 8,6 тыся-
чи социальных объектов, 
30,8 тысячи административ-
ных и нежилых зданий. 
— Все запланированные ме-
роприятия проходили в соот-
ветствии с графиком и были 
завершены к 1 сентября, — от-
метил Петр Бирюков. 
Подготовка к осенне-зимнему 
сезону в Москве начинается 
в мае, сразу после отключения 
отопления. 
— В течение почти четырех 
месяцев специалисты ПАО 
«МОЭК» проводили гидравли-
ческие и температурные ис-

пытания на 17,3 тысячи кило-
метров тепловых сетей, что 
позволило выявить потенци-
ально ненадежные участки 
и оперативно их отремонти-
ровать, — рассказал замести-
тель мэра Москвы. 
Также в рамках подготовки 
к осенне-зимнему периоду 
провели подготовку 13 ТЭЦ, 
38 районных и 46 кварталь-
ных тепловых станций, 96 ма-
лых котельных, обеспечили 
их бесперебойную работу 
в сезон.
Петр Бирюков добавил, что 
выполнены регламентные ра-
боты на 124 тысячах километ-
ров электрических и 8,9 тыся-
чи километров канализа-
ционных сетей. Перед насту-
плением холодного сезона 
Комплекс городского хозяй-
ства Москвы сформировал не-
обходимое количество ава-
рийных бригад, укомплекто-
ванных техникой и материа-
лами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Деловая программа Урбанфорума собрала сотни экспертов
Вчера заместитель мэра 
столицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев подвел итоги 
прошедшей деловой сессии 
Московского урбанистиче-
ского форума. 

Лекции и выступления дело-
вой программы посетили бо-
лее десяти тысяч участников. 
— Мероприятия двухдневной 
программы включили в себя 
более 40 различных сессий 
с акцентом на мегапроекты 
Москвы. Перед аудиторией 
выступили 230 российских 
и зарубежных спикеров. Экс-
перты обсудили, что делает 
города конкурентоспособны-
ми, и обменялись идеями 
дальнейшего градостроитель-
ного развития мегаполиса, — 
рассказал Андрей Бочкарев.
Глава Стройкомплекса Мо-
сквы отметил, что по итогам 
деловой программы будет со-
ставлен сборник идей и про-
ектов, который войдет в базу 
Российского индекса научно-

го цитирования. Это, по его 
словам, подчеркивает важ-
ность и актуальность прошед-
шего мероприятия.
Руководитель Департамента 
градостроительной полити-
ки Москвы Сергей Левкин, 
в свою очередь, отметил, что 
мероприятия деловой про-
граммы пользовались боль-
шой популярностью и у он-
лайн-пользователей.
— Из залов Центрального вы-
ставочного зала «Манеж» ве-
лась прямая трансляция всех 
мероприятий, — сообщил 
он, — ее посмотрели более 
миллиона человек. В первый 
день прошли дискуссии, за-
трагивающие такие темы, как 
эволюция реновации, страте-
гия развития транспортной 
инфраструктуры, роль арт-
пространств, управление дан-
ными большого мегаполиса. 
Главным событием дня стало 
пленарное заседание с уча-
стием мэра Москвы Сергея 
Собянина, который предста-
вил основные направления 
развития столицы.

Сергей Левкин отметил, что 
в преддверии деловой про-
граммы был организован 
бизнес-тур с участием из-
вестного урбаниста Гила Пе-
ньялосы, автора концепции 

8 80 Cities. Он побывал на объ-
ектах реновации.
Еще один день деловой про-
граммы Московского урбани-
стического форума был посвя-
щен вопросам стратегии раз-

вития строительной отрасли 
Москвы, адаптации городов 
к климатическим изменени-
ям, новым сервисам и город-
ской мобильности, концеп-
ции справедливого города, 

роли общественных про-
странств в улучшении жизни 
обитателей мегаполисов.
В повестке большую роль от-
дали и транспортным мега-
проектам. В рамках одной из 
ключевых сессий состоялось 
выступление заместителя 
председателя правительства 
РФ Марата Хуснуллина и зам-
мэра Москвы Андрея Бочка-
рева.
— У Москвы должен быть 
свой путь развития, не копи-
рующий другие мегаполисы 
мира, — отметил Марат Хус-
нуллин.
Он подчеркнул, что Москва 
имеет прекрасный историче-
ский центр и огромное коли-
чество зеленых зон и парков, 
как нигде в мире.
Говоря о реорганизации про-
изводственных зон, Марат 
Хуснуллин напомнил, что 
в городе также создана своя 
программа комплексного 
развития промышленных 
территорий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 августа 13:58 Заммэра Москвы Андрей Бочкарев (в центре), замгендиректора РЖД Олег Тони 
и аудитор Счетной платы РФ Наталья Трунова приняли участие в деловой сессии на форуме

Индивидуальный 
подход к ученикам 
поможет найти 
искусственный  
интеллект

ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» (МБМ) оказывает 
поддержку мамам с деть-
ми на всем пути создания 
и развития бизнеса. Для 
них организуют специаль-
ные обучающие програм-
мы, включая проект го-
родской поддержки 
с партнерами «Мамы 
в бизнесе», подбирают ис-
точники финансирования. 
Специалисты МБМ готовы 
предоставить консульта-
ции более чем по 100 биз-
нес-вопросам.
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Что представляет собой новый флагманский центр, открывшийся в городской больнице № 15 имени Филатова, где 
установили памятник героям-кремлевцам, когда начнет работу после реставрации Политехнический музей — читайте в материалах наших корреспондентов.

Из хвостовой части самолета-
памятника вызволили кота

Детские площадки 
у семейного центра

НА ТЕРРИТОРИИ 
ПРОДУКТОВОГО 
РЫНКА 
В РАЙОНЕ 
СЕВЕРНЫЙ 
РАЗОБРАЛИ 
НЕЗАКОННО 
ПОСТРОЕННЫЕ 
СКЛАДЫ

7
ЭЛЕКТРОБУСОВ 
ВЫШЛИ 
НА МАРШРУТ № 2 
ОТ ТУШИНА 
ДО МИТИНА

Здание заполнит 
солнечный свет

Во дворе больницы 
построили храм

В обновленном сквере вдоль улицы Молодцова в районе 
Южное Медведково поставили памятник полярной авиа-
ции — самолет Ан-2. Его доставили с Авиационно-ремонт-
ного завода в разобранном виде и, как оказалось, вместе 
с котенком, который забрался в хвостовую часть. «Пасса-
жира» обнаружили во время сборки памятника. Он выдал 
себя жалобным мяуканьем, поскольку застрял. Чтобы вы-
зволить его, пришлось разобрать часть обшивки хвоста. 
Сейчас самолет стоит в сквере, а котенок вернулся на завод, 
где над ним взял шефство гендиректор предприятия.

В Вешняках после капитального ремонта 
открылся семейный центр «Горизонт». 
Здание привели в порядок по программе 
«Мой район». Перед центром оборудова-
ли четыре детские площадки с качелями, 
батутами и развивающими модулями. 
Также сделали спортивную зону, устано-
вили там турники и тренажеры. Отдель-
но для ребят обустроили площадку для 
изучения Правил дорожного движения.

В районе Гольяново построят физкуль-
турно-оздоровительный комплекс 
(ФОК) с двумя бассейнами. Также в зда-
нии будут работать спортзал и буфет. 
Общая площадь комплекса составит 
около 4000 квадратных метров. Чтобы 
внутри здания было больше света, фаса-
ды сделают с панорамными окнами. 
ФОК будет готов в 2024 году. В сутки 
он сможет принимать 1130 человек.

В Академическом районе, на террито-
рии больницы № 64 имени Виногра-
дова, ввели в эксплуатацию храм Свя-
тителя Луки, архиепископа Симферо-
польского и Крымского. Архитектур-
ной доминантой западного фасада 
двухуровневого здания стала над-
строенная над притвором звонница. 
Попасть в храм можно как со стороны 
больницы, так и с улицы Вавилова.

В районе Арбат инвестор по программе «1 рубль за квадратный метр» 
восстановит дом, в котором жил скульптор Николай Андреев.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Работы по реставрации здания Политехнического 
музея близятся к завершению
Реконструкцию Политехни-
ческого музея, расположен-
ного на Новой площади, за-
вершат в 2025 году.

Работы ведет публично-пра-
вовая компания «Единый за-
казчик в сфере строитель-
ства». 
— Соглашение о передаче 
функций заказчика между ру-
ководством Политехническо-
го музея и «Единым заказчи-
ком» подписано во второй по-
ловине августа текущего года. 
На сегодняшний день наибо-
лее важная и трудоемкая часть 
строительных и реставраци-
онных работ в здании выпол-
нена, — рассказали в пресс-
службе компании.
Теперь перед рабочими стоит 
задача по полному заверше-
нию отделки интерьеров 
и подготовке к размещению 
экспозиций о науке и технике.

В ходе проекта полезная пло-
щадь здания увеличена на 
треть. Она превысит 48 тысяч 
квадратных метров благода-
ря возведению светопрозрач-
ного купола над внутренни-
ми дворами, созданию про-
странств для выставок и раз-
мещения оборудования в под-
кровельном пространстве 
и дополнительных подваль-
ных этажей.
Политехнический музей явля-
ется первым в России музеем 
о науке и технологиях, объек-
том культурного наследия фе-
дерального и регионального 
значения.
— В настоящее время рестав-
рация исторического здания 
завершена на 95 процен-
тов, — отчитались в ППК 
«Единый заказчик в сфере 
строительства». — В музее 
полностью выполнены строи-
тельные работы на внешнем 

контуре здания, оно также 
уже подключено ко всем ин-
женерным сетям и интегри-
ровано в городскую среду. 
Генеральный подрядчик АО 
«Политехстрой» продолжает 
отделочные работы, подго-
товку внутренних помещений 
под размещение экспозиций, 
а также устройство внутрен-
них инженерных коммуни-
каций.
Напомним: несмотря на то 
что историческое здание По-
литехнического музея закры-
то на реконструкцию, его кол-
лекция открыта для всех жела-
ющих. Она так и называет-
ся — Открытая коллекция. 
И это не единственная пло-
щадка, на которой музей про-
должает свою работу. Еще од-
на площадка работает на базе 
ОЭЗ «Технополис «Москва».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

При благоустройстве продумали каждую деталь
В Косино-Ухтомском районе, 
в Косинском парке, завер-
шают благоустройство — 
об этом сообщили в префек-
туре ВАО. Вчера «ВМ» узна-
ла, как будет выглядеть парк 
после завершения работ.

Ход работ проинспектировал 
префект Восточного округа 
(ВАО) Николай Алешин. Сей-
час специалисты реконструи-
руют инфраструктуру, распо-
ложенную в парке. Это пре-
жде всего детская и спортив-
ная площадки со стороны 
дома № 8 по улице Медведева. 
Вместо морально устаревших 
конструкций там устанавли-
вают красочные аттракцио-
ны для детей, а также обору-
дуют современными трена-
жерами зону активного от-
дыха. 
— Мы очень любим этот 
парк — здесь большая терри-
тория, есть где и с собакой по-

гулять, и просто провести вре-
мя в тишине. Но для детишек 
мест для развлечений особо 
не было, поэтому здорово, что 
и этот момент продумали. Го-
ворят, что площадок будет не-
сколько,  — рассказала «ВМ» 
местная жительница Ольга 
Лохманова.
Также в рамках благоустрой-
ства специалисты организуют 
площадку для игры в пляж-
ный волейбол, поэтому зон 
для отличного времяпрепро-
вождения будет еще боль-
ше — как для взрослых, так 
и для совсем маленьких.
— Кроме того, в парке обнов-
ляют существующие пеше-
ходные дорожки и обуст-
раивают новые на протоптан-
ных участках — там, где чаще 
всего ходят жители, — доба-
вил префект ВАО Николай 
Алешин.
Косинский парк является осо-
бо охраняемой природной 

территорией, поэтому к бла-
гоустройству тут подходят 
очень внимательно. Также 
проводят дополнительное 
озеленение — специалисты 
высадят более 30 деревьев 
и 20 кустарников.
— Мы еще попросили доба-
вить освещения — впереди 
осень и зима, темнеет рано. 
Нужно, чтобы каждый отды-
хающий чувствовал себя 
в безопасности, поэтому нам 
обещали установить поболь-
ше уличных фонарей. Раньше 
в парке было очень темно 
и неуютно, многие жалова-
лись,  — отметил житель райо-
на Александр Дивков.
Работы в Косинском парке 
сейчас приближаются к концу 
и нареканий не вызывают, по-
этому совсем скоро преобра-
женная территория будет ра-
довать отдыхающих.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

28 августа 11:00 Слева направо: глава управы Косино-
Ухтомского района Людмила Богачева, заместитель главы 
управы Сергей Титов и префект ВАО Николай Алешин 
изучают план благоустройства

Кремлевских курсантов 
собрали в полном составе
В районе Люблино, на терри-
тории Московского высшего 
общевойскового командного 
училища, открыли памятник 
павшим курсантам.

Под барабанную дробь кавалер 
ордена Мужества сержант Азат 
Петросян вместе с курсантами 
снимает полотно со скульпту-
ры. С постамента устремляют 
свой взор два бойца — спина 
к спине прикрывают собой 
друг друга в атаке. Один вопло-
тил в себе образ «афганца», вто-
рой сражается с бандеровцами 
в ходе спец операции. В стенах 
родного училища они сошлись 
в памятнике выпускникам, от-
давшими жизнь при выполне-
нии воинского долга в боевых 
действиях последних лет — 
в Афганистане, Чечне, Сирии, 
на Украине. 220 офицеров, 27 
из них удостоены звания Героя 
Российской Федерации. На гра-
нитной стене выбиты имена 
каждого. Они выпускались на 
Красной площади. Потому зо-
вутся кремлевскими курсан-
тами. 
— За всю славную 105-лет-
нюю историю училище в пол-
ном составе, — обращается 
с торжественной речью к со-
бравшимся выпускник учили-
ща 1966 года, председатель 
Совета выпускников учили-
ща, генерал-полковник Вик-
тор Барынькин. — Сердце раз-
рывается на части, глядя на 
этот памятник. 
Участник событий в Афгани-
стане читает стихотворение 
полковника ВС РФ Романа Се-
менова: «Не троньте правед-
ную Русь. // Она сильна...». 
Присутствующие жены, дети, 
друзья, сослуживцы, педаго-
ги, матери встречают речь 
аплодисментами.
Идея памятника возникла год 
назад. Предысторию расска-
зывает учредитель фонда 
«Офицерская честь» Игорь 
Яньков. Он выпускник учили-
ща 1981 года:
— Начальник училища Роман 
Бинюков мне сказал: «У нас 
стоит стела героям, а вот па-
мятника, объединяющего по-
гибших в современность, 
нет», — говорит он. — Я, не 
раздумывая, принял решение 
участвовать в его создании. 
Координировал работу Дми-
трий Гричихин — выпускник 
училища 1981 года. Автор 
скульптуры — Михаил Баска-
ков. Композиция из бронзы 
высотой 5,5 метра выполнена 
за три месяца. А выпускник, 
офицер запаса Евгений Запи-
вахин, благоустроил прилега-
ющую территорию. 
— Вся моя рота откликну-
лась, как только узнала, что 

ставим памятник, — говорит 
Запивахин. — Несмотря на 
торжественность момента, 
сегодня испытываю чувство 
грусти. За каждым памятни-
ком — человек. 
В этот день живые отдают 
долг павшим. Среди участни-
ков Дмитрий Курский. Он 
выпустился из училища 
в 2022 году. В октябре ушел 
в зону СВО. 12 июля в опор-
ный пункт роты, которой ко-
мандовал старший лейте-

нант Курский, прилетел вра-
жеский танковый снаряд. 
— Это было под Работино За-
порожской области. Почув-
ствовал адскую боль и поте-
рял сознание, — вспоминает 
Курский. 
Рядом с Дмитрием его жена 
Юлия Курская.
— О случившемся узнали че-
рез день, когда Дима пришел 
в сознание, — говорит 
Юлия. — Врачи сказали, что 
все нормально. 
Сейчас Дмитрий проходит 
лечение и реабилитацию 
в госпитале. Предстоит ста-
вить протезы. Родные под-
держивают. 
— Между нами любовь. Мы 
друг друга воодушевляем. Он 
держится, — рассказывает 
Юлия. — Ни разу не говорил, 
что плохо и ни разу не сожа-
лел. Он боец!
9 августа Дмитрий и Юля по-
женились. И после того как 
офицер встанет на ноги, он 
настроен вернуться в строй 
и дальше служить. И, конеч-
но, молодая семья планиру-
ет детей. Таков старший лей-
тенант Дмитрий Курский. 
Как все выпускники-крем-
левцы.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

1 сентября 11:20 Выпускник Московского высшего 
общевойскового командного училища Дмитрий Курский 
с женой Юлей (слева) и мамой Натальей (справа)

В современном флагманском 
центре Городской клиниче-
ской больницы № 15 имени 
О. М. Филатова идут послед-
ние приготовления к откры-
тию. Со дня на день высокотех-
нологичная клиника примет 
первых экстренных пациен-
тов. Здесь будет оказываться 
помощь по новому стандарту. 

Уже стоит вся мебель и обору-
дование, а в палатах пока что 
только манекены для нагляд-
ности и доктора, которые осва-
иваются на новом рабочем 
месте. 
— Флагманский центр серьез-
но изменит работу нашего ме-
дицинского учреждения, — 
отметил главный врач боль-
ницы Валерий Вечорко. — 
Это будет настоящий космос! 
Здесь самое современное обо-
рудование, лучшая команда 
медиков. Все это позволит 
нам более четко, быстро, ка-
чественно оказывать меди-
цинскую помощь. 
Сердце флагманского цен-
тра — его приемное отделе-
ние. Оно сильно отличается от 
тех, что многие привыкли ви-
деть в больницах. В центре за-
ла — рабочая зона, где прибы-
вающих пациентов регистри-
руют и направляют по трем 
потокам. 
— Во флагмане будет приме-
няться система «триаж» — 
разделение больных на крас-

ный, желтый и зеленый уров-
ни срочности оказания помо-
щи, — рассказал руководитель 
флагманского центра больни-
цы Осман Османов.
Пациентов красного потока 
сразу же, минуя приемное 
отделение, везут в противо-
шоковое или операцион-
ную — они находятся на пер-
вом этаже, чтобы не терять 
ни секунды времени. Желтый 
и зеленый потоки — реги-
стрируют, затем отправляют 
в палату. 
— Вся помощь будет оказы-
ваться по принципу «врач 
к пациенту», то есть пациен-
там не нужно будет никуда 
перемещаться, все анализы 
и практически все обследо-
вания, кроме аппаратов 
МРТ, КТ и ангиографа, им бу-
дут проведены прямо у кой-
ки, — подчеркнул Осман Ос-
манов.
На втором этаже флагмана 
расположились палаты зеле-
ного потока, а также сложное 
диагностическое оборудова-

ние. Третий этаж — операци-
онный блок. 
— Здесь в том числе находит-
ся уникальная гибридная опе-
рационная, в которой могут 
одновременно работать спе-
циалисты разных профилей, 
оказывая всю возможную по-
мощь пациенту без необходи-
мости его транспортиров-
ки, — поделился руководи-
тель флагманского центра. 
Осман Османов добавил, что 
мировая статистика говорит: 
наличие гибридной операци-
онной в больнице сокращает 
количество открытых опера-
ций на 40 процентов. 
— Большинство операцион-
ных вмешательств будем про-
водить эндоваскулярно, это 
менее травматично для орга-
низма, сокращает сроки вос-
становления и реабилита-
ции, — пояснил он.
На этом же этаже находится 
реанимационное отделение 
на 12 коек и несколько па-
лат пробуждения после опе-
раций.

На четвертом этаже флагма-
на расположилось диагности-
ческое отделение, где будут 
находиться пациенты, кото-
рые могут быть выписаны 
в первые сутки после прове-
дения необходимого лечения, 
но которым требуется наблю-
дение.
Примечательно, что совре-
менные технологии в бук-
вальном смысле сопровожда-
ют здесь на каждом шагу. На 
первом этаже у медсестер 
и администраторов цифро-
вые планшеты, в которых есть 
вся информация о пациентах. 
А на большом экране в режи-
ме реального времени появ-
ляется информация о боль-
ных, которых только везут 
в клинику по скорой. 
Даже управление лифтами 
здесь умное. У каждого вра-
ча есть карточка, и если он 
транспортирует пациента 
красного потока, то к нему 
приедут все свободные лифты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Флагманский центр готов 
принять первых пациентов

В выходные 
в районе Вешня-
ки в городской 
больнице № 15 
имени О. М. Фи-
латова прошли 
открытые экс-
курсии по ново-
му флагманско-
му центру.

здравоохранение

2 сентября 14:07 Главный врач Городской клинической больницы №15 имени О. М. Филатова Валерий Вечорко в отделении реанимации показывает современное 
оборудование, которым оснастили новый флагманский центр

история
Училище создано 
по личному указанию 
Владимира Ленина 
15 декабря 1917 года. 
В 2022 году училищу 
исполнилось 105 лет. 
Среди выпускников — 
пять маршалов и свыше 
600 генералов. 96 вы-
пускников награждены 
званием Герой Совет-
ского Союза, а четверо 
удостоены этого звания 
дважды. Один выпуск-
ник — Герой Социа-
листического труда, 
27 — Герои России. 
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Прихожане храма передают 
вещи жителям Донбасса

В воскресенье днем, после ли-
тургии, многие прихожане 
храма Преподобных Зосимы 
и Савватия Соловецких в Го-
льянове уже разошлись по до-
мам, поэтому на территории 
людей почти нет. Однако две 
девушки ведут важную рабо-
ту: сортируют гуманитарную 
помощь для беженцев из зоны 
проведения спецоперации. 
Несмотря на свой трудовой 
выходной, социальный работ-
ник храма Лилия Вострикова 
сосредоточенно собирает ве-
щи. В подсобных помещениях 
стеллажи от пола до потол-
ка — это приходской склад. 
Пять человек — соседи и дру-
зья Востриковой — находятся 
на службе в зоне проведения 
спецоперации.
— Мы подписываем полки 
и коробки для порядка, чтобы 
потом отправить их нашим 
бойцам — военнослужащим, 
добровольцам и мобилизо-
ванным, — рассказывает Вос-
трикова. — Но в этот день по 
плану мы отберем то, что нуж-
но сейчас для беженцев.
В конце сентября все необхо-
димое передадут с машиной 
для жителей Донбасса в город 
Волноваху в Донецкой Народ-
ной Республике. Рядом с за-
клеенными скотчем коробка-
ми с постельным бельем 
и одеждой лежит список того, 

что еще предстоит собрать: 
предметы детской гигиены 
и косметика, подгузники, ле-
карства первой необходимо-
сти, продукты для детского 
питания. На коробках — над-
пись от руки «Беженцы». В это 
воскресенье на складе вместе 
с Востриковой волонтер Ма-
рия Иванова (фамилия изме-
нена по просьбе героини).
— С Лилией я знакома давно, 
помогаю в этом храме не 
впервые. По возможности 
прихожу, чтобы принять уча-
стие, — рассказывает Ивано-
ва. — Я работаю биологом, но 
нахожу время, чтобы потру-
диться и здесь. Живу непода-
леку и тоже хожу в этот храм.

Коробки тяжелые, но девушки 
улыбаются, потому что знают, 
что занимаются добрым 
и важным делом. Кроме ве-
щей для беженцев, рядом сто-
ят коробки с надписью «Бой-
цы» — это для следующей от-
правки на фронт. По словам 
Востриковой, отправка на 
фронт не сразу шла гладко, но 
со временем стало проще ор-
ганизовать и наладить связь. 
Теперь бойцы сообщают во-
лонтерам о том, что нужно 
в данный момент, а неравно-
душные люди вовремя под-
ключаются. В углу комнаты 
стоят большие черные паке-
ты. Это бензопилы, лопаты 
и другие рабочие инструмен-

ты для беженцев — восстанав-
ливать разрушенное.
— Мы хотим помочь тем, кто 
лишился родного дома, живет 
во временных пунктах и  пря-
чется от обстрелов в подвалах, 
но не хочет покидать родную 
землю, — отмечает Вострико-
ва. — Так же, как и нашим 
бойцам, этим людям нужна 
поддержка не только на сло-
вах, но и на деле. Радует, что 
в нашем труде мы не одиноки. 
Сортировать по коробкам 
сложнее, но так точно доедет 
в целости и сохранности.
Глаза разбегаются от разноо-
бразия предметов. Хотя нахо-
дясь там, понимаешь, что 
и этого может быть недоста-

точно. Помимо гуманитарной 
помощи, в храме принимают 
письма со словами поддержки 
и детские рисунки для отправ-
ки на фронт. В подобных сбо-
рах участвует множество хра-
мов, например, храм Священ-
номученика Ермогена, распо-
ложенный неподалеку, а также 
храм Троицы в Косино, храм 
мученика Андрея Стратилата 
в Люблино, храм в Сокольни-
ках, храм Успения Пресвятой 
Богородицы в Вешняках, храм 
ВДВ — Благовещения Пресвя-
той Богородицы, храм препо-
добного Сергия Радонежского 
в Гольяново. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

МАРИЯ ПОПОВА
ВОЛОНТЕР

Бесчинства, которые творятся 
руками нацистов в отношении 
православных на Украине, 
ужасны, и мириться с этим не-
возможно. Беспредел никто 
не хочет поддерживать. Ко-
нечно, душа болит за наших 
бойцов, но и оставлять как 
есть — нельзя. Поэтому свои-
ми силами мы организуем 
сборы, скоро будем плести 
осенние маскировочные сети. 
Раскрой уже есть, ждем встре-
чи с мастером. В этом тоже по-
стараюсь поучаствовать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в храме 
Преподобных 
Зосимы и Савва-
тия Соловецких 
в Гольянове во-
лонтеры готови-
ли к отправке 
вещи и продук-
ты для жителей 
ДНР. Гумпо-
мощь ждут 
в Волновахе.

гумпомощь 

Сотрудники российских спецслужб задержали 
завербованного террориста 

Луганская гимнастка вернется под купол цирка 
после успешно проведенной операции

Во 2-м Западном окружном 
военном суде гражданина 
РФ приговорили к 15 годам 
лишения свободы. Он гото-
вил теракт в Курске в местах 
массового скопления людей. 
Об этом сообщили в пресс-
службе суда. 

Осужденный — Рамазан Мур-
тузов, ранее уезжал участво-
вать в боевых действиях на 
Украине против ВС России. 
Тогда его завербовали агенты 
СБУ и обучили минно-взрыв-
ному делу. После этого Мурту-
зов взял себе псевдоним Пи-
лигрим и обязался произво-
дить террористические акты 
на территории РФ. 
Задержание преступника 
произошло на подъезде к го-
роду. С собой у Рамазана Мур-
тузова была самодельная 
взрывчатка, замаскирован-
ная под бытовые товары: 

шампуни, соки, детское пита-
ние. После задержания рос-
сийскими спецслужбами пре-
ступник признал свою вину.
— Путем частичного сложе-
ния суд назначил ему наказа-
ние в виде лишения свободы 
на срок 15 лет, из которых пер-
вые три года он будет отбывать 
в тюрьме, остальные — в коло-
нии строгого режима, — сооб-
щили в пресс-службе 2-го За-
падного окружного военного 
суда. — В качестве дополни-
тельного наказания ему назна-
чен штраф в размере миллио-
на рублей и ограничение сво-
боды на год и шесть месяцев. 
Приговор на данный момент 
не обжалован. 
Также, по мнению судьи в от-
ставке, правозащитника Вла-
димира Комсолева, подобные 
дела, касающиеся терро-
ристической деятельности, 
должны быть показательны-
ми для общества. 
— При освещении этих инци-
дентов люди будут понимать, 

что такие поступки не остают-
ся безнаказанными, — отме-
тил Комсолев. — На мой 
взгляд, подобные случаи необ-
ходимо предавать максималь-
ной огласке. Это поможет со-
кратить число даже мелких 
нарушений. 
По мнению Владимира Ком-
сомолева, после того как пре-
ступники будут получать свои 
справедливые тюремные сро-
ки за эти преступления, люди 
будут понимать, что наказа-
ние за преступление неиз-
бежно. 
— Благодаря этому постепен-
но общество станет более пра-
восознательным, — заявил 
Владимир Комсомолев. — Но 
в данном случае спецслужбы 
России сработали оперативно. 
Они вовремя выявили и задер-
жали преступника. Благодаря 
слаженным действиям наших 
силовых структур люди нахо-
дятся в безопасности.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

Врачи из Научно-исследова-
тельского клинического ин-
ститута педиатрии имени 
академика Ю. Е. Вельтищева 
РНИМУ им. Н. И. Пирогова 
провели уникаьную опера-
цию, которая позволит вер-
нуться на арену цирка гим-
настке Даше из ЛНР.

Молодая артистка получила 
травму колена, выполняя 
сложный элемент на одной из 
тренировок. На следующий 
день девушка не смогла встать 
на ногу. В Молодогвардейске, 
куда она обратилась за помо-
щью, Даше сделали рентгено-
графию, которая показала 
аневризмальную костную ки-
сту наружного мыщелка ле-
вой бедренной кости. 
В течение нескольких месяцев 
в состоянии пациентки не 
улучшалось. Поэтому луган-
ские врачи были вынуждены 
обратиться за помощью к ди-
ректору НИКИ педиатрии 
имени академика Ю. Е. Вель-

тищева РНИМУ им. Н. И. Пи-
рогова, главному внештатно-
му детскому специалисту хи-
рургу Минздрава России Дми-
трию Морозову. Гимнастку 
направили на дополнитель-
ное обследование в Москву, 
где команда врачей подтвер-
дила диагноз. В результате 
в столице артистке была про-
ведена операция, которая по-
зволит ей вернуться на арену.
— Особенность данной кисты 
была в том, что она распро-
странялась на мыщелки бедра 
и активно росла, — рассказы-
вает заведующий отделом 
детской травматологии и ор-
топедии НИКИ педиатрии 
имени академика Ю. Е. Вель-
тищева РНИМУ им. Н. И. Пи-
рогова Сергей Рябых. — Необ-
ходима была «по-снайперски» 
точная работа. Мы провели 
биопсию, чтобы еще раз удо-
стовериться в правильности 
поставленного диагноза. Че-
рез небольшой доступ, выпол-
нили костную пластику, ис-

пользуя костный материал 
для замещения полости. Опе-
рация прошла успешно.
По словам врачей, рано де-
лать окончательные выводы 
о полном успехе. Но они выра-
жают сдержанный оптимизм.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера15:20 Социальный работник храма Преподобных Зосимы и Савватия в Гольянове Лилия Вострикова упаковывает гуманитарную помощь для беженцев

Захватил опорный пункт
Командир взвода капитан 
Андрей Буртаев (1) со сво-
ими подчиненными занял 
важный опорный пункт 
противника. Там, на наибо-
лее выгодных позициях, 
Буртаев грамотно распре-
делил личный состав. 
Вскоре украинские нацио-
налисты начали атаковать, 
пытаясь захватить поте-
рянный опорный пункт. 
Но капитан Буртаев с лич-
ным составом сдержали 
натиск врага и остановили 
продвижение штурмовых 
групп боевиков. Во время 
боя Андрей Буртаев обна-
ружил выдвижение враже-
ских бронемашин, которые 
направлялись на огневые 
рубежи, чтобы открыть 
огонь по российским воен-
нослужащим. Точным ог-
нем из гранатомета Бурта-
ев лично уничтожил одну 
из бронемашин, а попав-
шие под сосредоточенный 
обстрел украинские боеви-
ки отступили. Так благода-
ря мужеству капитана 
 Андрея Буртаева заня-
тый рубеж был удержан, 
а противник понес значи-
тельные потери в живой 
силе и технике.

Спас товарища
Гвардии рядовой Евгений 
Гревцев (2) в составе эки-
пажа самоходной артилле-
рийской установки выпол-
нял важную задачу по обе-
спечению огневого при-
крытия обороняющихся 
российских подразделе-
ний. В это время броне-
группа украинских боеви-
ков, при непрерывном ар-
тиллерийском обстреле, 
начала наступление на рос-
сийские позиции. Прорыва 
обороны нельзя было до-
пустить, поэтому расчет 
российской самоходной 
артиллерийской установки 
начал огонь, чтобы пода-
вить артиллерию противни-
ка. При этом украинские на-
ционалисты обнаружили 

позицию российской само-
ходной артиллерийской 
установки и открыли по ней 
прицельный огонь. 
Снаряд, выпущенный 
по самоходной гаубице, 
разорвался рядом, в ре-
зультате один из заряжаю-
щих получил осколочное 
ранение. Евгений Гревцев, 
несмотря на сильный ар-
тиллерийский огонь, ока-
зал первую помощь боево-
му товарищу и эвакуиро-
вал его в безопасное 
 место. Затем рядовой 
Гревцев вернулся в строй 
и продолжил в составе 
расчета вести огонь по ар-
тиллерии во оруженных 
сил Украины. 
Так, благодаря гвардии ря-
довому Евгению Гревцеву, 
расчетом были выполнены 
все огневые задачи, а рос-
сийские мотострелки 
при поддержке артиллери-
стов отразили атаку про-
тивника. При этом военнос-
лужащий, которому Грев-
цев оказал первую помощь, 
остался жив.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Молодые активисты 
отправились помогать бойцам

В зону проведения спецопе-
рации отправились добро-
вольцы «Молодой гвардии» 
и «Волонтерской роты». Сре-
ди них есть жители столич-
ного региона. Они вместе 
с другими добровольцами 
будут нести службу в подраз-
делении аэроразведки БАРС 
«Каскад».

Ребят там уже ждет верный 
товарищ. В составе аэрораз-
ведки БАРС «Каскад» с ноября 
2022 года служит руководи-
тель окружного отделения 
«Молодой гвардии» Юго-Вос-
точного округа Александр 
Кряжев.
— В зону СВО добровольцем 
я отправился после поездки 
в Мариуполь в марте 2022-го 
волонтером. Я очень хотел по-
мочь людям, появился силь-
нейший мотив — защитить 
их, — рассказал «ВМ» Алек-
сандр Кряжев. — После всех  
душераздирающих историй, 
которые я услышал и увидел, 
путь был один — стать добро-
вольцем. 
Александр решил отправить-
ся в зону проведения спецопе-
рации, не имея никаких спе-
циальных знаний. Но его на 

месте быстро обучили всему, 
что нужно знать.
— Например, я научился об-
ращаться с оружием, жить 
в разных условиях и вести раз-
ведку в тылу врага посред-
ством новейших российских 
спецсредств, — отметил Кря-
жев. — В данный момент изу-
чаю особенности и принцип 
работы на FPV-дронах (беспи-
лотные летательные аппара-
ты, оснащенные камерой и пе-
редающие видео в  реальном 
времени на устройство пило-

та. — «ВМ»), чтобы быть по-
лезным абсолютно везде.
Сейчас Кряжев в своем под-
разделении трудится в каче-
стве старшего оператора-ин-
структора БПЛА.
— Мой день состоит из двух 
частей, которые зачастую со-
единены в одно действие: бое-
вая работа, а также обучение 
вновь прибывших ребят на 
мою специальность, — поде-
лился Александр. — Лучшее 
обучение происходит в бое-
вых условиях, поэтому зача-
стую учеба и работа объеди-
нены в одно. 
Кряжев планирует остаться 
в своем подразделении и рабо-
тать там еще где-то полгода.
— Со мной в партии отправ-
лявшихся в ноябре были не-
сколько моих товарищей из 
жизни «до», а потом в течение 
нескольких месяцев приеха-
ли еще несколько друзей, — 
отметил Кряжев. — Но, ко-
нечно, за девять месяцев 
здесь появилось много бра-
тьев по оружию, которым го-
тов довериться, и дальше 
в жизни общаться и не терять-
ся «после».
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Ноябрь 2022 года. Руководитель окружного отделения «Молодой гвардии» ЮВАО Александр 
Кряжев в зоне специальной военной операции 

АЛЕКСАНДР ЛЕБЕДЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ
МОЛОДОЙ ГВАРДИИ МОСКВЫ
Мы проводили ребят как на-
стоящих героев! Пожелали 
нашим добровольцам смело-
сти, уверенности в себе 
и крепкого здоровья. Мы ис-
пытываем искреннюю гор-
дость за то, что наши активи-
сты готовы оставить все свои 
дела, чтобы отдать долг Ро-
дине! Сейчас к нашему това-
рищу Александру Кряжеву 
присоединились еще 14 чело-
век из столицы и других реги-
онов страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Ракетный комплекс «Сармат» заступил на боевое 
дежурство
Стратегический ракетный комплекс «Сармат» поставлен 
на боевое дежурство, об этом сообщил гендиректор Рос-
космоса Юрий Борисов во время открытого урока просве-
тительского марафона. Новейшее оружие разработано 
в Государственном ракетном центре имени В. П. Макеева 
и изготовлено на заводе «Красмаш», входящими в состав 
Роскосмоса. Первый пуск ракеты  был осуществлен 
в апреле на космодроме Плесецк в Архангельской 
 области.
■
В армию пришли служить 280 тысяч контрактников
С 1 января на контракт в ряды Вооруженных сил РФ при-
няты около 280 тысяч человек. Об этом заместитель пред-
седателя Совета безопасности России Дмитрий Медведев 
рассказал на совещании в Южно-Сахалинске. По его сло-
вам, часть контрактников ранее числилась в запасе, дру-
гие являются добровольцами. При этом систему отбора 
на службу по контракту успешно адаптировали к условиям 
специальной военной операции.
■
Ликвидирован пункт управления беспилотниками
Военнослужащие группировки войск «Днепр» поразили 
на Херсонском направлении пункт управления беспилот-
ными летательными аппаратами (БПЛА), а также место 
хранения вооружения и боевых бронированных машин 
вооруженных сил Украины (ВСУ). Начальник пресс-центра 
группировки «Днепр» Роман Кодрян рассказал, что у на-
селенного пункта Ингулец выведена из строя вражеская 
гаубица М777 американского производства. 
— Также уничтожены минометные расчеты и артилле-
рийские орудия Д-30 у населенных пунктов Гончарная, 
Бургунка, Веровка и Отрадокаменка, —отметил Роман 
Кодрян.
■
Вертолет нанес удар
Российский вертолет Ка-52 уничтожил бронированную 
машину вооруженных сил Украины (ВСУ) на Южнодонец-
ком направлении, что подтверждают кадры, опублико-
ванные Министерством обороны России.
■
Десантники не допускают передвижение врага
Российские десантники не допускают продвижение ди-
версионно-разведывательных групп противника на под-
ступах к Артемовску. В Минобороны России сообщили, 
что разведчики ежедневно выдвигаются малыми группа-
ми на окраины города, чтобы вести наблюдение за про-
тивником, который находится в обороне в непосредствен-
ной близости от российских позиций. При этом десантни-
ки для обороны города широко применяют различные 
приборы оптической разведки и БПЛА. При перемещении 
подразделений ВСУ их координаты передаются на пункт 
управления артиллерией, где оперативно реагируют 
на передвижение противника.
■
Уничтожена живая сила противника
В Минобороны России сообщили, что оперативно-такти-
ческой и армейской авиацией, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск наших Вооруженных сил 
нанесено поражение живой силе и военной технике про-
тивника в 119 районах.
Кроме того, истребительная авиация ВКС России сбила 
истребитель МиГ-29 воздушных сил Украины в районе на-
селенного пункта Бекаровка Запорожской области.

1

2

громкое дело

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ГЕ
Р

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

среднего профессионального 
образования. Мы сейчас ве-
дем предпроектные разработ-
ки для того, чтобы сформи-
ровать инфраструктуру бу-
дущего, чтобы колледж был 
максимально похож на то 
производство, куда студент 
придет после обучения. Но мы 
не можем ждать пять лет, ког-
да построим новые колледжи. 

Поэтому уже сейчас 
мы выделим необ-
ходимые средства 
для серьезного об-
новления матери-
ально-технической 
базы колледжей, 
в первую очередь — 
производственных 
мастерских. Всего 

обновятся 230 производ-
ственных мастерских. Более 
того, мы создадим 90 новых 
мастерских с самым совре-
менным оборудованием, ко-
торое мы подбираем совмест-
но с московскими работода-
телями, исходя из того, какое 
оборудование будет на ре-
альном производстве, — от-
метила Анастасия Ракова.
Более того, 20 колледжей 
вошли в федеральную про-
грамму «Профессионали-
тет» — в рамках нее более 
половины всех ребят, кото-
рые поступили в колледжи 
в этом году, будут учиться 
по 94 новым образова-
тельным программам.
Колледж Московского 
транспорта участвует 
в программе «Профессио-
налитет» второй год. Ди-
ректор этого образова-
тельного учреждения Ан-

на Печеная рассказала, 
что программы обучения 

выстроены с упором на 
практику и по запросам ра-
ботодателей.
— Мы уже несколько лет тес-
но сотрудничаем с Москов-
ским метрополитеном. Наши 
студенты проходят там прак-
тику, многие трудоустраива-
ются в метро еще во время 
учебы на 3–4-м курсе, — отме-
тила директор колледжа. — 
В целом же доля трудоустро-
енных выпускников у нас еже-
годно составляет порядка 
70 процентов.
В разработке программ обуче-
ния участвуют не только пре-
подаватели с большим прак-
тическим опытом, но и рабо-
тодатели. По словам Анны 

вано по-новому, с большим 
упором на практику, доля ко-
торой составит 70 процентов. 
В новом учебном году в столи-
це планируют заключить 
1700 договоров с компания-
ми Ростеха, а также 700 дого-
воров с Московским метропо-
литеном. Кроме того, принято 
решение запустить програм-
му трансформации среднего 
профессионального образо-
вания.
— Если мы хотим реальной 
трансформации, тогда надо 
преобразовать и всю инфра-
структуру, которая обеспечи-
вает среднее профессиональ-
ное образование. На сегод-
няшний день мэром Москвы 
принято решение о выделе-
нии финансовых ресур-
сов на ближайшие 
пять лет для тоталь-
ного обновления 
инфраструктуры 

Упор на практику поможет 
подготовить специалистов

Почти на 20 процентов 
больше абитуриентов 
поступили на бюджет-
ные места в московские 

колледжи по сравнению с про-
шлым годом. Среди самых 
востребованных оказались 
профессии и специальности 
в сфере здравоохранения, 
промышленности, строитель-
ства, информационных тех-
нологий и транспорта.
— Сегодня Москва развивает-
ся колоссальными темпами во 
всех сферах, в том числе в про-
мышленности, строительстве 
и транспорте. Для реализации 
многочисленных проектов 
в этих областях городу требу-
ется много молодых высоко-
квалифицированных профес-
сионалов. И мы прикладываем 
все усилия, чтобы росла вос-
требованность и возможности 
среднего профессионального 
образования. За эту приемную 
кампанию абитуриенты кол-
леджей подали около 220 ты-
сяч заявлений. В среднем на 
одно бюджетное место при-
шлось восемь заявок, — сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.
В этом учебном году обучение 
в колледжах будет организо-
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вано по-новому, с большим 
упором на практику, доля ко-
торой составит 70 процентов. 
В новом учебном году в столи-
це планируют заключить 
1700 договоров с компания-
ми Ростеха, а также 700 дого-
воров с Московским метропо-
литеном. Кроме того, принято 
решение запустить програм-
му трансформации среднего 
профессионального образо-
вания.
— Если мы хотим реальной 
трансформации, тогда надо 
преобразовать и всю инфра-
структуру, которая обеспечи-
вает среднее профессиональ-
ное образование. На сегод-
няшний день мэром Москвы 
принято решение о выделе-
нии финансовых ресур-
сов на ближайшие 
пять лет для тоталь-
ного обновления 
инфраструктуры 

КАРЬЕРА В новом 
учебном году 
в программу 
«Профессионали-
тет» вошли 
20 колледжей 
Москвы. Как из-
менится подго-
товка студентов, 
мы узнали на при-
мере Колледжа 
Московского 
транспорта. 

Самые прекрасные кувшины делают из обычной глины. 
Так же, как прекрасный стих создают из слов простых.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Мастера 
горелки и электрической дуги: 
что творят сварщики ➔ СТР. II

БИБЛИОТЕКА ПРИКЛЮЧЕНИЙ Искатели 
сокровищ. В чем разница между 
археологом и черным копателем➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Лето, прощай! Это были 
трудные каникулы ➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Какие эмоции 
вызывает школа, или Любите ли 
вы ее так, как не люблю я? ➔ СТР. IV
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В медицинских колледжах Департамента здравоохране-
ния Москвы увеличили количество часов практической 
подготовки до 70 процентов. Благодаря этому студенты 
будут проходить практику уже с первого семестра в круп-
нейших стационарах, поликлиниках и флагманских цен-
трах города. 

В ТЕМУ

1 сентября.  
Студент 2-го 
курса Колледжа 
Московского 
транспорта
Антон Седых 
очень рад 
началу нового 
учебного года

Поэзия знает много изме-
рений. Вертикальное — 
пронизывает мирозда-
ние насквозь. Стихи 

становятся достоянием наро-
да, вехой в развитии культуры 
и языка. Горизонтальное — 
вовлекает в свою орбиту соци-
альные, возрастные, гендер-
ные слои читателей, но не 
поднимает их до «зияющих 
высот» катарсиса, остается 
вместе с ними на средних, где 
проживает подавляющее 
большинство населения стра-
ны, этажах бытия. В советское 
время у старшеклассниц, про-
стых тружениц и домохозяек 
был исключительно популя-
рен Эдуард Асадов. Его стихи 
переписывали от руки, носи-
ли в записных книжках на 
сердце, читали вслух на ком-
сомольских собраниях, где 
обсуждался моральный облик 
тогдашней молодежи. Похо-
жая, но куда менее возвышен-
ная в идеальном (нравствен-
ном) смысле у мужской части 
населения была популярность 
Владимира Высоцкого, сумев-
шего под гитару выразить ми-
роощущение типичного — 
в меру брутального, в меру 
лояльного, в меру романтич-
ного и циничного — советско-
го человека. 

Отслеживающие литератур-
ный процесс критики воздер-
живались называть Эдуарда 
Асадова поэтом. Его творче-
ство не соответствовало ни 
одному из признанных в лите-
ратуре канонов. Асадов брал 

публику другим: косноязыч-
ной, но искренней простотой 
человеческих чувств, особен-
но в такой «никогда не рано 
и никому не поздно» всеохват-
ной теме, как любовь и калей-
доскоп сопутствующих ей 

психологических коллизий. 
Пародийные, по мнению вы-
соколобых критиков, строч-
ки: «Парень со спортивною 
фигурою и девчонки тонкий 
стебелек» знала вся страна. 
На поэтических вечерах Эду-

арда Асадова всегда был ан-
шлаг, сцена утопала в цветах, 
а зал — в слезах.
Родившийся в 1923 году в се-
мье учителей, Эдуард Асадов 
написал первое стихотворе-
ние в восемь лет. Он принад-
лежал к уникальному постре-
волюционному поколению, 
искренне верившему в идеа-
лы социализма, душой и серд-
цем воспринявшему нормы 
жизни нового общества. Боль-
шая часть этого героического 
поколения полегла на полях 
сражений в Великую Отече-
ственную войну, внесла реша-
ющий вклад в победу. Асадов 
добровольцем ушел на фронт, 
был наводчиком миномета, 
помощником командира ба-
тареи «катюш». В 1944 году 
в боях за Севастополь его ра-
нило осколком в лицо. Восста-
новить зрение не удалось. 
И до самой смерти в 2004 году 
он носил на глазах черную по-
вязку.
Он не пал духом, окончил 
в 1951 году Литературный ин-
ститут. В этом же году вышел 
его первый сборник «Светлая 
дорога». Книги Асадова в даль-
нейшем никогда не залежива-
лись на полках магазинов. Он 
жил и творил в тени своих 
признанных современников: 

Евгения Евтушенко, Роберта 
Рождественского, Риммы Ка-
заковой. Работая на одном 
с ними лирико-публицисти-
ческом «поле», Асадов уступал 
им в популярности в среде ин-
теллигенции, но щедро доби-
рал ее народным признанием.
Стихи Асадова — хрестоматия 
полной переживаний, потерь, 
обретений, мечтаний о гармо-
нии и справедливости жизни 
простого советского человека. 
Этот человек не был отягощен 
знаниями и культурой, но чув-
ствовал истину душой. Твор-
чество Асадова — рифмован-
ное описание первичных ре-
акций на добро и зло, любовь 
и ненависть, правду и кривду, 
когда эмоции опережают сло-
во и мысль. Лаконичность, 
увы, такой поэзии несвой-
ственна. Стихи Эдуарда Аса-
дова длинны и не всегда 
грамотны. Отчасти это иску-
палось искренностью. Поэт 
верил в «светлый путь» чело-
века, бесхитростно воспиты-
вал его в духе советского по-
нимания морали и нравствен-
ности. А еще (это беспрои-
грышное ноу-хау его поэзии) 
он дарил женщинам надежду 
на счастье.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru

Слепой поэт, чьи стихи девчонки переписывали от руки

1 июня 1960 года. Свои произведения Эдуард Асадов печатал 
на пишущей машинке вслепую

Проект «Медиакласс в мо-
сковской школе» суще-
ствует уже два года, сей-
час пойдет третий. Вме-

сте с прошлым учебным годом 
завершилась пилотная часть 
проекта. На сегодняшний 
день в программе участвуют 
155 образовательных органи-
заций, и их число растет. Эти 
предпрофессиональные клас-
сы достаточно популярны сре-
ди учеников и их родителей 
и выдерживают конкурен-
цию с такими привычными 
направлениями обучения, 
как медицина, инженерия, 
 ИT-сфера и предприниматель-
ство. Мне кажется, ценность 
проекта «Медиакласс в мо-
сковской школе» не в том, что-
бы каждый учащийся впослед-
ствии становился журнали-
стом и работником медиасфе-
ры, а в том, чтобы он учился 
работать с информацией. Он 
получит уникальные знания 
и навыки для того, чтобы ра-
ботать в любом направлении. 
Это может дать преимущество 
перед сверстниками и воз-
можными конкурентами.
В рамках Москов-
ского урбанисти-
ческого форума 
прошла встреча, 
посвященная реа-
лизации проек-
та медиаклассов. 
С нового учебного 
года вступает в си-
лу новый стандарт 
реализации про-
граммы. Больше 
внимания будет уделяться 
сотрудничеству образова-
тельных организаций с вуза-
ми, партнерами среди СМИ. 
Будут выездные мероприя-
тия, встречи с профессио-
налами медиаотрасли и мно-
гое другое.
Вместе с тем хотелось бы от-
метить и ряд проблем, кото-
рые еще предстоит решить. 
Одна из них — создание 
медиа клубов межрайонных 
советов образовательных ор-
ганизаций, которые позволят 
ведущим спикерам — профес-
сионалам отрасли выступать 
перед учащимися всего окру-
га или района и охватить 
больше аудитории.
Важно решить вопросы, свя-
занные с публикационной 
активностью, пополнением 
портфолио учащегося. У мо-
тивированных ребят есть по-
требность публиковаться 
в крупных СМИ, а такие воз-
можности предоставляют-
ся эпизодически, и чаще 

всего это происходит случай-
но. Нужно решить вопрос 
с созданием федерального 
СМИ, в рамках которого бу-
дут публиковаться материа-
лы школьников.
Необходимо решить вопрос 
с организацией экскурсий, 
выездов «на производство». 
Если проанализировать ры-
нок СМИ, то в основном он 
представлен частными ком-
паниями. Как любая из них, 
она несет социальную ответ-
ственность и может внести 
это в стратегию развития. Од-
нако, если вспомнить 155 об-
разовательных организаций, 
которые принимают участие 
в проекте, и учитывая, что 
в каждом учреждении один 
или два медиакласса в 10 
и 11-й параллелях, то на 
медиа партнеров ложится 
огромная экскурсионная на-
грузка. Следовательно, обра-
зовательные организации 
оказываются в неравных ус-
ловиях. Мне кажется, что в та-
кой ситуации важно некое 
внешнее операторство подоб-
ных выездов, потому как ру-

ководство учебного заведе-
ния не всегда способно ре-
шить эти моменты.
Я думаю, мы увидим серьез-
ное развитие в рамках проек-
та. Мы приложим максималь-
но возможные усилия в инте-
ресах ребят. Сейчас ждем 
окончательные списки посту-
пивших в вузы, для того что-
бы получить для себя стати-
стику выпускников медиа-
классов, принявших решение 
связать свое дальнейшее об-
учение с профильной отрас-
лью, сколько поступило на 
бюджет, коммерцию. И это 
станет показателем финала 
первой части реализации 
проекта. На МУФ отмечалось, 
что опытом столицы нужно 
делиться с регионами для то-
го, чтобы происходило взаи-
мообучение городов, а обра-
зовательные организации 
периферии получали доступ 
к лучшим практикам, мето-
дическим материалам и под-
ходам в этой области.

Научиться работать 
с информацией 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

АРСЛАН 
ХАСАВОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
УЧИТЕЛЬСКОЙ 
ГАЗЕТЫ

Накануне нового учебно-
го года открылся прием 
заявок на участие в пре-
стижной всероссийской 

премии-фестивале «Герои 
большой страны», организа-
тором которой выступает 
Фонд развития культуры и ки-
нематографии «Страна» при 
участии федерального проек-
та «Мотивирующие цифро-
вые уроки».
— Мы вместе с представите-
лями индустрии ищем ответ 
на вопрос: кто он — современ-

ный киногерой для молодежи, 
какое кино поможет юным 
зрителям и нашей стране соз-
давать свое будущее, — так 
сформулировал стоящую пе-
ред организаторами задачу 
генеральный продюсер фе-
стиваля Михаил Чурбанов.
Цель организаторов — отме-
тить художественные и доку-
ментальные фильмы и сериа-
лы, отвечающие на этот во-
прос. В программе запланиро-
ваны различные мероприятия, 
в их числе — встречи с успеш-

ными деятелями кино, науки, 
бизнеса, образования и спор-
та, молодежная лаборатория, 
тематический кинохакатон, 
круглый стол по вопросам пси-
хологии, драматургии и каче-
ства киноконтента для юных 
зрителей. 
Формат премии-фестиваля 
объединит создателей кино-
контента и зрителей, руко-
водителей власти и бизнеса, 
педагогов и экспертов в сфере 
психологии кино. А главное — 
познакомит юного зрителя 

с кинокартинами 
о настоящих ге-
роях. В рамках фе-
стиваля пройдут 
показы фильмов 
в кинотеатрах 
и спецпоказы с об-

суждением в российских шко-
лах, сузах и вузах. Как считает 
руководитель Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей Игорь Баринов, 
в условиях, когда против 
России идет идеологическая 
и война, задача государства — 
не допустить разобщенности 
между народами страны. 
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Современные герои 
большой страныВ землянке 

Огонек чадит в жестянке,
Дым махорочный столбом...
Пять бойцов сидят в землянке
И мечтают кто о чем.

В тишине да на покое
Помечтать оно не грех.
Вот один боец с тоскою,
Глаз сощуря, молвил: «Эх!»

И замолк, второй качнулся,
Подавил протяжный вздох,
Вкусно дымом затянулся
И с улыбкой молвил: «Ох!»

«Да», — ответил третий, 
взявшись
За починку сапога,
А четвертый, 
размечтавшись,
Пробасил в ответ: «Ага!»

«Не могу уснуть, нет мочи! —
Пятый вымолвил солдат. —
Ну чего вы, братцы, к ночи
Разболтались про девчат!»
1947

Печеной, они рекомендуют 
оборудование, которое необ-
ходимо закупить для отработ-
ки практических навыков, де-
лятся своими внутренними 
регламентами и правилами 
работы.
— Все это позволяет нам под-
готовить высококвалифици-
рованные кадры, — подчер-
кнула она. — Большинство 
наших студентов к оконча-
нию обучения получают тре-
тий разряд, а самые талантли-
вые — и четвертый.
Большие успехи в учебе дела-
ет студент Колледжа Москов-
ского транспорта Антон Се-
дых. Он перешел на второй 
курс, обучается по специаль-
ности «техническая эксплуа-
тация подвижного состава».
— Я выбрал эту профессию, 
потому что уверен, что она 
обеспечит мне стабильность 
и достойную зарплату. Кроме 
того, обслуживать вагоны ме-
тро — это очень интересно, 
хоть и сложно. Планирую сра-
зу после колледжа пойти рабо-
тать в Московский метропо-
литен, — поделился он.
Учиться в колледже молодому 
человеку очень нравится.
— У нас много крутого совре-
менного оборудования. На-
пример, есть симулятор поез-
да «Иволга», который пере-
возит пассажиров на МЦД, 
макет поезда «Москва», кото-
рый курсирует в метро. Пре-
подаватели замечательные, 
интересно подают матери-
ал, — добавил студент.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В РАЗРАБОТКЕ 
ПРОГРАММ 
ОБУЧЕНИЯ 
СТУДЕНТОВ 
КОЛЛЕДЖЕЙ 
УЧАСТВУЮТ 
ЛУЧШИЕ 

РАБОТОДАТЕЛИ

В Колледже Московского транс-
порта можно освоить такие про-
фессии, как: релейная защита 
и автоматизация электроэнерге-
тических систем, сервис 
на транспорте, машинист локо-
мотива, организация перевозок 
и управление на транспорте, тех-
ническая эксплуатация и обслу-
живание электрического и элек-
тромеханического оборудова-
ния, бригадир-путеец, электро-
монтер устройств сигнализации, 
централизации и блокировки, 
слесарь-электрик метрополите-
на, электромонтер тяговой под-
станции, электроснабжение 
и многие другие.

Справка

КАМЕРА, МОТОР!
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Духи металла 
и электрической дуги

Сварщик-аргонщик — 
это специалист, кото-
рый занимается аргоно-
дуговой сваркой непла-

вящимся электродом в среде 
защитных газов. Такую свар-
ку называют ручной аргоно-
дуговой сваркой (РАД).
Отличие этого сварщика от 
других специализаций в том, 
что он выполняет соединения 
из легированных сталей 
и цветных металлов при ма-
лой толщине металла, дости-
гая высокого качества шва, 
чем не может похвастаться, 
например, электродуговая 
или полуавтоматическая 
сварка. При малых толщинах 
аргонодуговая сварка мо-
жет выполняться без 
присадочного материа-
ла (проволоки).
— Это достаточно 
творческая профессия. 
Лучшие специалисты 
в профессии — настоящие 
поэты металла. Они прекрас-
но понимают, как поведут се-
бя свариваемые материалы 
и даже как будет вести себя 
возведенная конструкция 
в целом. А талантливые в этом 
деле люди лучше применяют 
теоретические знания, неже-
ли человек, который менее 
творчески подходит к процес-
су. Он, безусловно, может на-
учиться, но это займет у него 
больше времени. У творче-
ских мастеров есть интерес 
к любимому делу. Например, 
я люблю свою работу, мне 
иногда даже не терпится 
прий ти на работу, подгото-
виться и начать творить, соз-
давать, строить и наблюдать 
за ходом работы, за своими 
успехами и достижениями, — 
рассказывает сварщик-аргон-
щик московской компании 
Владимир Майгуров.
Область применения данного 
метода сварки очень широка 
и востребована. К примеру, 
аргонная сварка широко ис-
пользуется в авиастроении, 
судостроении, пищевой про-

ПРОФИ Осенью, 
когда закончи-
лись отпуска, 
у этих специали-
стов прибавляет-
ся работы. Ведь 
сварщик — одна 
из наиболее вос-
требованных со-
временных рабо-
чих профессий 
на российском 
рынке труда.

■ мастера, работающие на машинах прессовой, то есть 
контактной сварки;

■ специалисты термитной варки;
■ сварщики на диффузно-сварочном оборудовании;
■ рабочие на электронно-лучевых сварочных установках;
■ электросварщики;
■ газосварщики.

СВАРЩИК, ОСНОВНЫЕ СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

Один из показателей опыта и на-
выков сварщика — это его раз-
ряд, определяющий его квали-
фикацию и уровень подготовки. 
В России применяется классифи-
кация разрядов от 1 до 6, где 
1-й разряд — самый низкий, 
а 6-й разряд — самый высокий. 
В зависимости от разряда свар-
щика ему могут быть поручены 
разные задачи. Сварщик с более 
высоким разрядом может вы-
полнять более сложные работы, 
требующие большего опыта 
и знаний. Помимо этого, разряд 
может влиять на уровень зарпла-
ты рабочего и его возможности 
для продвижения по службе.

Справка

С началом учебного года вновь становится актуальным вопрос онлайн-репетиторства. Рынок он-
лайн-образования переживает спад. В 2022 году суммарная выручка крупнейших российских 
компаний выросла почти на 18 процентов и составила 87 миллиардов рублей, и эти показатели 
в четыре раза меньше 2021 года. По мнению экспертов, всему виной окончание пандемии. 

Ученики стали активнее 
и раскрепощеннее

Онлайн-формат головы 
профессора Доуэля

К онлайн-репетиторству 
я отношусь спокойно. 
В период пандемии ко-
ронавируса, с перехо-

дом занятий в онлайн-фор-
мат, многие дети, которые не 
отличались актив-
ностью на уроках 
и боялись при всем 
классе отвечать на 
вопросы учителя, 
стали более увере-
ны в себе. Так на-
зываемые тихуш-
ники с троек пе-
решли на четверки 
и некоторые смог-
ли успешно сдать 
выпускные экзаме-
ны на «отлично». 
Не надо «идти впе-
ред головой, повернутой на-
зад». Многие вещи, такие как 
нейросети, искусственный 
интеллект, уже вводятся в ши-
рокое использование. Все это 

уже реальность и прогресс, не 
стоит на месте. Некоторые 
люди предлагают запретить 
социальные сети, однако 
я считаю, что с помощью них 
можно быстро выучить базо-

вые школьные эле-
менты, такие как 
таблица умноже-
ния и правила рус-
ской грамматики. 
Все зависит от то-
го, как люди поль-
зуются изобрете-
ниями. Каждое из 
них должно слу-
жить во благо об-
ществу. Освобо-
дившееся время 
можно потратить 
на передачу ценно-

стей и смыслов культуры, ко-
торые вечны и их никто не от-
менит, такие как нормы мора-
ли, поведения, нравственно-
сти, такие как заповеди 

Моисея и Нагорная проповедь 
Христа. Нельзя ставить выбор 
между очным и онлайн-фор-
матами обучения. Они долж-
ны дополнять друг друга. Че-
рез встречи на удаленке мож-
но решать многие техниче-
ские вопросы, такие как 
элементарные правила. Со-
вмещать нужно в разумном 
сочетании. Полностью отда-
ваться электронной версии 
обучения не стоит. Есть вещи, 
которые лучше объяснять 
вживую. Есть такая фраза: 
«Дети голосуют ногами». За 
сильным учителем подопеч-
ные пойдут куда угодно и под-
пишутся под любой формат. 
Онлайн-режим — серьезное 
испытание профессиональ-
ных качеств педагога. Он тре-
бует адаптивности к новым 
условиям, умения приспосо-
биться к ним и не потерять 
интереса со стороны детей. 

Любые занятия в он-
лайн-формате требу-
ют от обучающегося 
гораздо больше кон-

центрации внимания и в два-
три раза больше 
времени, чем при 
личном взаимо-
действии. Людям, 
целенаправленно 
настроенным на 
получение именно 
«информации», бу-
дет достаточно 
и дистанционного 
режима. Однако 
в ситуации, когда 
надо «подтяги-
вать» школьников 
по дисциплинам 
и предметам, лучше обучать 
вживую. Соответственно, тот 
же эффект, который мог бы 
достичь преподаватель с тем 
же учеником при дистанцион-
ном обучении, потребовал бы 
в три раза меньше времени 
с обеих сторон, а также фи-

нансовых вложений со сторо-
ны родителей. Однако есть 
причины, когда нет других 
вариантов, кроме онлайн-
формата: здоровье ученика 

или настроенность 
родителей на опре-
деленного препо-
давателя. 
Когда мы занима-
емся в классе, у нас 
идет не только вер-
бальная информа-
ция, но и невер-
бальная, которая 
занимает 80 про-
центов информа-
ционного потока. 
Существует потеря 
эмоционального 

ритма, тембр голоса меняет-
ся, и он не может достаточно 
значимо передаваться во вре-
мя любого дистанционного 
взаимодействия. Полностью 
уходит жестикуляция, не так 
детально считывается мими-
ка, отсутствует простран-

ственное положение субъек-
тов и многое другое. Тело че-
ловека многое сообщает, ког-
да он реагирует на какую-то 
тематику или информацию. 
При онлайн-формате учащие-
ся видят своеобразную вариа-
цию головы профессора Доуэ-
ля из одноименного произве-
дения Беляева. В конкретном 
случае они общаются с гово-
рящей головой через картин-
ку на плоском экране. 
С точки зрения скорости и ка-
чества усвоения материала 
онлайн-занятия значительно 
проигрывают очным, но мо-
гут их заменить при некото-
рых условиях. Однако это го-
раздо лучше, чем заочное об-
учение, когда учащимся при-
сылались материалы и они 
сами их осваивали. 

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК

ПРОТИВ

ЕВГЕНИЙ 
ЯМБУРГ

ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
УЧИТЕЛЬ РОССИИ
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Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Средства защиты 
и оборудование

мышленности и так далее. 
Специалист этой профессии 
в первую очередь должен 
иметь техническое образо-
вание, а потом и опыт рабо-
ты в этой области. Также он 
должен знать и понимать 
технические характеристики 
и свойства материалов, чтобы 
выбрать подходящие параме-
тры сварки и выполнить каче-
ственное соединение.
Зарплата, конечно, зависит от 
квалификации самого специ-
алиста, от того, насколько он 
хорош и опытен в своем деле. 
Но вне зависимости от специ-
ализации умелый сварщик 
своим ремеслом прилично 
сможет заработать всегда 
и везде. 
— В моем случае есть с чем 
сравнивать. Я 10 лет работал 

Маска
Лицевой щиток выпол-
няет защитную функцию, 
дополнительно может 
быть оснащен световыми 
фильтрами

в командировках на различ-
ных объектах нашей страны. 
Были и значимые объекты, 
как «Приразломная» в Севе-
родвинске, был и в Заполярье 
на месторождениях. В Мо-
скве уровень заработной пла-
ты сегодня очень достой-
ный — специалист этой про-
фессии может претендовать 

на зарплату от 120 тысяч руб-
лей, — говорит Владимир.
Сегодня профессию сварщика 
можно получить в профессио-
нальных колледжах, технику-
мах, училищах. После 9-го 
класса обучение будет прово-
диться 3–4 года, а после 11-го 
класса — 2–3 года. Будущие 
выпускники получают специ-

альность «сварщик газосва-
рочных и электросварочных 
работ» или «наладчик свароч-
ного и газоплазморезательно-
го оборудования».
Сегодня профессия сварщика 
входит в список 20 наиболее 
перспективных и востребо-
ванных профессий среднего 
образования в стране — 
по версии Министерства тру-
да и соцзащиты РФ. Если мо-
лодой человек хорошо освоил 
профессию и стал высоко-
классным специалистом, эти 
навыки остаются с ним на всю 
жизнь. Даже после многолет-
него перерыва сварщик мо-
жет взять в руки «держак» или 
горелку и проложить каче-
ственный шов.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ 
edit@edupressa.ru

Респиратор
Его применение сни-
жает риск возник-
новения професси-
ональных заболева-
ний на 90 процентов. 
Лучше использовать 
многоразовые мо-
дели. Обеспечивает 
защиту от пыли, ды-
мов, органических 
паров
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Очки
Обеспечивают защиту 
глаз при некоторых фор-
мах сварочных и резочных 
работ. Предназначены 
для защиты глаз от тепло-
вого и оптического излу-
чения, а также от искр

защиту от пыли, ды-
мов, органических 
паров

Куртка
Или так называемая 
сварщицкая роба изго-
тавливается из высоко-
прочных материалов, 
слабо подверженных 
воздействию открытого 
огня

Защитная 
обувь
Ботинки для свар-
щика разработаны 
для обеспечения 
его безопасности 
и комфорта не-
посредственно 
во время работы

Комбинезон
Ткань для спецодеж-
ды должна не менее 
30 секунд выдерживать 
воздействие высоко-
температурного пламе-
ни и не иметь предрас-
положенности к тлению. 
Спецовка изготавли-
вается из плотного 
брезента или спилка. 
Может иметь асбесто-
вую пропитку

Временем возникнове-
ния профессии «свар-
щик» можно считать 
1802 год, когда русский 
ученый Василий Петров 
открыл эффект электри-
ческой дуги, при кото-
ром между двумя уголь-
ными электродами соз-
дается высокая темпе-
ратура, дающая 
возможность плавить 
металл. Благодаря это-
му открытию так появи-
лась электрическая 
сварка. Позже он сделал 
еще одно грандиозное 
открытие — явление 
разного сопротивления 
тех или иных металлов 
к электрическому току.

ИСТОРИЯ

Перчатки
Или краги — рабо-
чие термостойкие уд-
линенные рукавицы 
с раструбами. 
Эти перчатки надеж-
но защищают руки 
при работах с высо-
кими температурами

Студенты осваивают 
высокую кухню

Сначала из закусок нам 
предлагают профитро-
ли с паштетом из пече-
ни кролика, крутоны из 

пшеничного хлеба с манго 
и медом, обжаренные и при-
копченные королевские кре-
ветки с клубникой, креветоч-
ный мусс с пармезаном, рост-
биф в клюквенном соусе... 
Нет, мы вовсе не в дорогом ре-
сторане с несколькими миш-
леновскими звездами, а в мо-
дернизированной Лаборато-
рии поварского искусства 
Колледжа сферы услуг № 10, 
которая открылась накануне 
1 сентября по программе 
Департамента образования 
и науки города Москвы. Это 
современное учебно-произ-
водственное пространство 
создано не для гурманов, а для 
тех, кто в будущем будет оных 
кормить — кондитеров и по-
варов. Здесь преподаватели 
демонстрируют такие блюда, 
что только взглянешь и уже 
слюнки текут, сразу хочется 
попробовать. В зо-
не для приготовле-
ния пищи — четы-
ре П-образных ра-
бочих места (меч-
та любой хозяйки), 
от остального про-
странства их отделяет про-
зрачная перегородка, так что 
можно свободно наблюдать за 
процессом. Каждое из рабо-
чих мест оборудовано по по-
следнему слову техники, кото-
рую далеко не в любом ресто-
ране встретишь.
— Дигидратор за два-три часа 
свежую ягоду превращает 
в сушеную, а потом измель-
чает в гастрономическую 
пыль, — рассказывает препо-
даватель колледжа Анастасия 
Старостина. — Благодаря та-
кой технологии блюдо приоб-
ретает пикантный вкус и эсте-
тично выглядит. Сейчас очень 
популярна так называемая 
гастрономическая земля — 
измельченные высушенные 
маслины или бородинский 
хлеб. 
Здесь она преподает уже во-
семь лет, а до этого еще семь 

трудилась в системе общепи-
та, где прошла путь от офици-
антки до шеф-повара. 
Далее преподаватель показы-
вает гомогенизатор, превра-
щающий фрукты и овощи 
в нежнейшие муссы и суфле, 
на основе которых готовятся 
десерты, включая мороженое. 
В лаборатории все под ру-
кой — куттеры, бликсеры, 
миксеры различных объемов, 
наборы ножей. Из специали-
зированного оборудования — 
вафельницы, мороженицы 
для приготовления как мягко-
го, так и твердого десерта. 
— Пароконвектоматы у нас 
последнего поколения. В та-
ком можно не только парить, 
но и жарить. Причем одновре-
менно, так как в шкафу не-
сколько уровней с разными 
режимами готовки. И если вы 
помните сифоны, с помощью 
которых когда-то готовили 
лимонады, то теперь в совре-
менном исполнении мы их ис-
пользуем для приготовления 

кремов, муссов, суфле, — го-
ворит Старостина.
У каждого стола индукцион-
ная печь. Она меньше погло-
щает электричества, и рядом 
с ней не жарко работать. 
— Это была кардинальная пе-
рестройка, — говорит дирек-
тор колледжа Екатерина Пи-
сарик. — Мы перекладывали 
коммуникации, проводили 
электрику, обустраивали спе-
циальные водотоки. В отделке 
применяли те материалы, ко-
торые используются на кух-
нях ресторанов, где гости на-
блюдают за процессом. Ребя-
та должны видеть и понимать 
весь формат. 
Глядя на эту лабораторию, ве-
ришь, что уже через пару лет 
отсюда выйдут мастера высо-
кой кухни. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Автору сегодняшней цитаты 
Расулу Гамзатовичу Гамзатову 
8 сентября исполнилось бы 
100 лет. Родился будущий по-
эт в селении Цада в Дагестан-
ской АССР. После средней 
школы поступил в Аварское 
педагогическое училище, по-
сле окончания которого рабо-
тал учителем, помощником 
режиссера Аварского Гостеа-
тра, завотделом и корреспон-
дентом аварской газеты 
«Большевик гор», редактором 
передач Дагестанского 
радио комитета. 
Расул начал писать стихи, 
когда ему было всего девять. 
Его начали печатать в респу-
бликанской газете, когда юно-
му автору было всего 14 лет. 
Первая книга поэта на авар-
ском языке вышла в 1943 году. 
Гамзатов переводил на авар-
ский язык классическую и со-
временную русскую литерату-
ру. Ему было всего 20 лет, ког-
да он стал членом Союза писа-
телей СССР.
В 1945–1950 годах Гамзатов 
учился в Московском литера-
турном институте имени Горь-
кого. В 1951-м его избрали 
председателем правления Со-
юза писателей Дагестана, где 
он работал до самой смерти.
На аварском, русском языках, 
на многих языках Дагестана, 
Кавказа и всего мира вышли 
десятки поэтических и проза-
ических книг поэта и писателя. 
Многие стихи Гамзатова были 
положены на музыку. Напри-
мер, знаменитые «Журавли» 
стали одной из лучших и попу-
лярнейших во всем мире рус-
скоязычных песен о Великой 
Отечественной войне.
Гамзатов — Герой Социали-
стического труда СССР, на-
гражден орденами и медаля-
ми, различными международ-
ными, советскими и россий-
скими премиями. 
Скончался Расул Гамзатович 
3 ноября 2003 года на 81-м го-
ду жизни в Москве. Похоронен 
в Махачкале на мусульман-
ском кладбище у подножия 
горы Тарки-Тау, рядом с моги-
лой жены Патимат.
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Сварочный 
инвертор 
Один из совре-
менных видов 
источника питания 
сварочной дуги. 
Сварочный ток, 
поступающий 
от инвертора, обе-
спечивает быстрое 
зажигание электри-
ческой дуги и ста-
бильное горение



алисты обнаружили скром-
ные сбережения певчих.
В районе улицы Казакова па-
ру лет назад археологи нашли 
сейф, который больше века 
назад изготовила московская 
фирма Меллера. Поговарива-
ют, что на производстве в тай-
ник каждого десятого метал-

лического ящика закладыва-
ли бриллиант весом в один 
карат. Найденный сейф ока-
зался пустым, но от этого не 
менее ценным.
Особый интерес для археоло-
гов представляют печные из-
разцы — керамические плит-
ки. Они не только выглядят 
красиво, но и могут многое 
рассказать о культуре и моде 
того времени, к которому от-
носится находка. Например, 
на одном из изразцов XVII ве-
ка изображена битва льва 
и единорога. Скорее всего, 
сюжет заимствован из евро-
пейской культуры, хотя львы 
с единорогами встречались 
на эмблемах и у народов 

Сибири.
Сегодня на-
ходки археоло-

гов представле-
ны не только на 

разных выстав-
ках, но и в вирту-

альном историко-
культурном музее 

«Московский код»: 
heritagemuseum.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

искателем сокровищ, но у нас 
в стране такая деятельность — 
разграбление исторических 
памятников — преследуется 
по закону, — говорит археолог 
с 32-летним стажем Влади-
мир Беркович. — Все-таки ар-
хеология — это серьезная на-
ука. Мы занимаемся не поис-
ком драгоценно-
стей и прочих 
ценностей, а про-
водим планомер-
ные исследования, 
изучаем культур-
ный слой.
Самая массовая находка архе-
ологов — черепки древней по-
суды. Также нередко попада-

ются монеты XVII–XVIII ве-
ков. Сейчас, например, го-

товят к передаче в Музей 
Москвы отреставриро-
ванные монеты времен 
правления Павла I: каж-

дая из них украшена 
вензелем императора 
в виде коронованной 
буквы «П». Столич-

ные археологи нашли их 
в прошлом году на улице 

Ильинке — в районе, где 
когда-то была Певческая 

слобода. Поэтому, 
скорее всего, специ-

Наиболее популярно у любите-
лей «побегать по старине» за-
падное направление, откуда 
на Москву наступали, а потом ту-
да же отступали войска Наполе-
она в 1812 году. Здесь можно 
найти и французские франки, 
и русские полтины, чья стои-
мость в зависимости от редкости 
колеблется от нескольких сотен 
до нескольких миллионов руб-
лей. А что же те самые пиастры, 
которыми грезил старый пират 
Джон «Окорок» Сильвер? Эти се-
ребряные монеты, которые чека-
нили в XVI–XIX веках в Америке 
и Европе, в наших краях не во-
дятся. Разве что у нумизматов.

Кстати
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Пиастры! Франки! Полтины!
За чем охотятся кладоискатели

Начнем с того, что в нашей 
стране легально зани-
маться поисками древ-
них кладов и предметов 

старины глубокой разрешено 
только профессиональным ар-
хеологам. Но для того чтобы 
принять участие в раскопках, 
вовсе не требуется профиль-
ное образование: в экспедици-
ях часто нужны чернорабочие, 
они-то под руководством уче-
ных и выполняют основной 
объем работ. Обладатели креп-
ких рук и спины (а также толи-
ки серого вещества между 
ушей) легко впишутся в такую 
«движуху». Причем жителям 
столицы даже нет никакой не-
обходимости куда-то для этого 
выезжать: уже в этом сезоне 
на территории столицы, по оз-
вученной руководителем Де-
партамента культурного на-
следия Москвы Алексеем Еме-
льяновым информации, дей-
ствует более 700 официальных 
раскопов.
Работа хоть физически не са-
мая легкая, но интересная, да 
и возможность непосред-
ственно пообщаться с умны-
ми, хорошо образованными 
людьми дорогого стоит. Вот 
только участнику таких рас-
копок можно сразу забыть 
о наживе, не рассчитывать на 
сувениры или тем паче богат-
ство — все сколько-нибудь 
ценные находки остаются 
в собственности государства.

Кадр из фильма 
Евгения Фридмана 
«Остров сокровищ», 
1971 год (1) Так 
изобразили пиратов 
авторы мультфильма 
1988 года (2)

АВАНТЮРИСТЫ
Современные ис-
катели сокровищ 
мало чем напоми-
нают персонажей 
Стивенсона, Дже-
ка Лондона, Иль-
фа и Петрова. Если 
что и роднит ре-
альных и вымыш-
ленных кладо-
искателей, так это 
дух авантюризма.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Кто из нас не глотал запоем книжки Жюля Верна, Марка Твена, Джека Лондона, Олега Куваева, Владислава Крапивина и других прекрасных авторов? 
Что? Вы нет? Тогда поздравляем, вас ждет наша «Библиотека приключений»! В этой рубрике мы будем обращаться к золотому фонду приключенческой литературы 
и рассказывать, как все это можно пережить здесь и сейчас. И первый выпуск в новом учебном году приурочен к 140-летию выхода в свет знаменитого романа «Остров сокровищ».

Осенью 1883 года в Ан-
глии был издан роман 
«Остров сокровищ» ма-
лоизвестного тогда 

шотландца Роберта Льюиса 
Стивенсона. По его призна-
нию, задумка была довольно 
скромной — забавная исто-
рия для мальчиков. Но дей-
ствительность превзошла 
ожидания, книга принесла 
автору мировую славу. При-
ключения юного Джима Хо-
кинса, героического доктора 
Ливси и шайки безжалостных 
алчных пиратов под предво-
дительством одноногого кока 
Джона Сильвера вошли в зо-
лотой фонд авантюрной лите-
ратуры. Непросто предста-
вить, что эту брызжущую 
энергией, полную жизненных 
сил книгу написал тщедуш-
ный, страдающий 
туберкулезом че-
ловек.
«Жар, бред, бессон-
ница, тягостные 
дни, нескончаемые 
ночи», — вспоми-
нал Стивенсон 
свое детство в «оде-
яльной стране». 
Из-за слабого здо-
ровья он даже не 
ходил в школу. Отдушиной 
стали страшные рассказы ня-
ни о ведьмах и привидениях 
и книги — ребенок читал за-
поем. Впоследствии, немного 
окрепнув, он получил-таки об-
разование, стал адвокатом, но 
по специальности не прорабо-
тал ни одного дня.
Врачи рекомендовали сме-
нить климат, и Стивенсон на-
чал путешествовать. Изнуряв-
шей его болезни он противо-
поставил волю и оптимизм. 
Врачи даже заговорили о дро-
момании — неудержимой тя-
ге к перемене мест. Англия, 
Франция, Бельгия, Голландия, 
Америка, дикие леса, просел-
ки и мировые столицы… В Ка-
лифорнии он чуть не умер от 
малярии. Поклонники твор-
чества писателя считают его 
изобретателем спального 
мешка, хотя официально это 
так и не признано.
А когда Роберт возвращался 
в свою холодную и дождли-
вую Шотландию, возвраща-
лись и симптомы туберкулеза. 
В конце концов ему пришлось 

покинуть Англию навсегда. 
Он собрался осесть в солнеч-
ной Флориде, но неодолимая 
тяга к путешествиям снова 
взяла свое. Вместо того чтобы 
купить жилье, Стивенсон 
арендовал яхту и три года со 
своим семейством ходил по 
южным морям. Последние го-
ды жизни он провел на самом 
краю географии — островах 
архипелага Самоа в южной 
части Тихого океана. Там, ка-
жется, он чувствовал себя луч-
ше всего — не только физиче-
ски. «Быть может, судьба бо-
лее благосклонна к тому, кто 
любит собирать ракушки, чем 
к тому, кто родился миллионе-
ром», — философствовал пи-
сатель. Аборигены называли 
его Тузитала — белый вождь-
сказитель.

Стивенсон оставил богатое, 
пусть и не равноценное лите-
ратурное наследие — десятки 
томов. До сих пор популярны 
его романы «Похищенный», 
«Черная стрела», «Катриона», 
повесть «Странная история 
доктора Джекила и мистера 
Хайда», рассказы о приклю-
чениях принца Флоризеля. 
Балладу «Вересковый мед» 
в хрестоматийном переводе 
Самуила Маршака советские 
школьники проходили в пя-
том классе.
Но «Остров сокровищ», конеч-
но же, стоит особняком. Дина-
мичный, лихо закрученный 
сюжет держит в напряжении 
с первой и до последней стра-
ницы. Стивенсон не позволя-
ет себе бессодержательных 
красивостей и лирических от-
ступлений, столь свойствен-
ных писателям-романтикам. 
Сюжетные узлы крепко связа-
ны, действия героев мотиви-
рованы, а их характеристики 
удивительно точны. Великая 
книга, хоть и написанная в та-
ком вроде бы легком жанре.

Туземцы называли 
его Тузитала

ДАТА

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Москва — город с бога-
той историей. Загля-
нуть в прошлое, что-
бы узнать, как жили 

москвичи несколько веков 
назад, могут археологи. Каж-
дый год на территории города 
проходят раскопки.
Прямо сейчас археологи рабо-
тают более чем на 700 пло-
щадках. Многие из них нахо-
дятся в историческом центре 
города — например, на Твер-
ской улице или у храма Христа 
Спасителя.
— Археолога нередко путают 
с эдаким Индианой Джонсом, 

Находки археологов помогают 
уточнить детали истории

ли бриллиант
карат. Найден
зался пустым,
менее ценным
Особый интер
гов представл
разцы — кера
ки. Они не то
красиво, но и
рассказать о к
того времени,
носится наход
на одном из из
ка изображен
и единорога.
сюжет заимст
пейской культ
с единорогам
на эмблемах

С

н
ра

ках
альн

культ
«Моск

heritage
НАТАЛЬЯ 
n.trostyansk

ологов — черепки древней по-
суды. Также нередко попада-

ются монеты XVII–XVIII ве-
ков. Сейчас, например, го-

товят к передаче в Музей
Москвы отреставриро-
ванные монеты времен
правления Павла I: каж-

дая из них украшена
вензелем императора
в виде коронованной
буквы «П». Столич-

ные археологи нашли их
в прошлом году на улице

Ильинке — в районе, где
когда-то была Певческая

слобода. Поэтому,
скорее всего, специ-

Археолог Владимир 
Беркович 
демонстрирует 
старинный печной 
изразец, найденный 
при раскопках

Мы ищем ценности, которым нет цены

Последние годы, когда 
очень популярными 
стали экстремальные 
виды отдыха, люди от-

правляются в его поисках в са-
мые нестандартные места. 
Одни уходят в сплавы по ре-
кам. Другие путешествуют на 
«заряженных» внедорожни-
ках по труднодоступным угол-
кам страны. Кто-то с палаткой 
уходит в горы и леса. Но есть 
довольно многочисленная ка-
тегория людей, которые спо-
собны органично совмещать 
все эти виды активности. 
Это — участники поискового 
движения (в народе — копате-
ли, копари). Цель у них благо-
родная: сделать так, чтобы 
каждый павший на фронтах 
Великой Отечественной вой-
ны солдат был найден и похо-
ронен с почестями. 

Ну а те, кого столь жесткие 
рамки не устраивают, как 
раз и сворачивают на узкую 
кривую дорожку нелегально-
го поиска. «Кодекс мы долж-

ны чтить», — поучал Остап 
Бендер Кису Воробьянино-
ва, объясняя, почему в пого-
не за спрятанными от совет-
ской власти бриллиантами 

следует избегать откровен-
ной уголовщины. Эта ставшая 
крылатой фраза из романа 
«12 стульев» может служить 
девизом нынешним «охотни-
кам за сокровища-
ми». Большинство 
кладоискателей-не-
легалов к Уголовно-
му кодексу РФ отно-
сится с почтением 
и в части, касаю-
щейся их деятель-
ности, знает его на-
зубок. 
Как поясняет Владимир Си-
роткин, свыше 10 лет прора-
ботавший в ФСБ России, а ны-
не занимающий руководя-
щую должность в крупной 
охранной фирме, действия 

«черных археологов» подпа-
дают под целый ряд статей 
УК РФ. К примеру, «бугрови-
кам» (они же «курганщики»), 
варварски раскапывающим 

древние захороне-
ния, светит до ше-
сти лет лишения 
свободы по статье 
243 УК РФ «Уничто-
жение или повреж-
дение объектов 
культурного насле-
дия (памятников 
истории и культу-

ры) народов Российской Фе-
дерации». «Могильщикам», 
разоряющим старинные скле-
пы на городских и сельских 
кладбищах, могут присудить 
серьезный штраф, до года ис-

правительных работ или трех 
месяцев ареста по статье 244 
«Надругательство над телами 
умерших и местами их захо-
ронения». 
А вот «трофейщики», промыш-
ляющие на полях сражений 
Великой Отечественной вой-
ны, выражаясь уголовным ар-
го, ходят сразу под нескольки-
ми серьезными статьями: тут 
и «три гуся» (ст. 222 УК РФ — 
«Незаконная покупка, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка, 
ношение оружия и боеприпа-
сов»), и 223-я статья («Неза-
конное изготовление, почин-
ка или переделка оружия»). По 
словам эксперта, максималь-
ные сроки по обеим статьям — 
до 15 и 10 лет соответственно. 
Словом, совсем не то приклю-
чение, которое нормальный 
человек захочет найти себе на 
пятую точку. Что же до тех, кто 
выбивается из нормы — в худ-
шую сторону — то, напомним, 
естественный отбор никто не 
отменял.
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

Блок 
управления
снабжен датчиками, 
передающими как 
акустический, так 
и оптический сиг-
налы, позволяющие 
различать черные 
и цветные металлы. 
Получаемые дан-
ные отображаются 
на дисплее 

Схема металлоискателя и важные находки

АРТЕФАКТЫ

Именно для этого им необхо-
димо хорошее походное сна-
ряжение, оборудование, ло-
паты, щупы, металлоискате-
ли, внедорожники и квадро-
циклы, и прочая, прочая. 
— Человек должен знать, что 
и зачем он делает, — рассказы-
вает заместитель командира 
военно-патриотического объ-
единения «Память» Дмитрий 
Шипилов. — Есть «черные» 
копатели. Они ищут металл — 
холодное и огнестрельное ору-
жие, ордена, медали, пряжки, 
фляги. Особенно немецкие. 
Чтобы потом их продавать. 
Мы стараемся с ними сотруд-
ничать. Потому что они всегда 
если кого-то находят, то сооб-
щают. А мы ищем погибших 
бойцов. Особой удачей счи-
тается, если у него находит-
ся солдатский медальон. Так, 

в 2019 году мы нашли род-
ственников погибшего бойца. 
Как приходят в поиск?
По словам Шипилова, кто-то 
увидел соответствующий сю-
жет по телевизору, у кого-то 
есть знакомые, которые копа-
ют, кто-то интересуется исто-
рией, кто-то хочет найти сво-
их погибших родичей... 
— Если имя солдата удалось 
определить, то ищем его род-

ственников. И им передаем 
все личные вещи, какими бы 
они ни были ценными, — гово-
рит он. — Мы еще и специаль-
ные рамочки делаем, в кото-

рые это помещаем. Если это 
безымянный боец, то все вещи 
все равно реставрируются 
и передаются в музей. У нас 
есть стационарные и пере-
движные выставки. 
Важно понимать, что боль-
шинство поисковиков ведут 
эту работу на свои деньги.
— Наше объединение специа-
лизируется на начале вой-
ны, — уточняет поисковик. — 

И я рассказываю 
детям, например, 
кто такой Рихард 
Зорге. А он спас 
страну. Москву. Ес-
ли бы разведчик не 
передал особо важ-

ные сведения в Ставку главно-
командующего, то мы не пе-
рекинули бы под Москву 
дальневосточные и сибирские 
дивизии. У нас воевала 93-я 

дивизия, которая шла по Вар-
шавке и прямо с марша всту-
пила в бой. К слову, в 2019 году 
мы нашли одного воина, кото-
рый пал в том бою. У него 
в кармане были монгольские 
монеты. Оказалось, он служил 
на границе с Монголией, а по-
том их перебросили под Мо-
скву. А в прошлом году нашли 
одного «именного». Медальон 
удалось прочитать. Это солдат 
по фамилии Карасев: родился 
в Воронежской области, жил 
в Подольске. И мы нашли его 
родственников!
Восстановить имя павшего ге-
роя — результат, о котором 
мечтает любой поисковик. 
Ведь живая память — самая 
ценная, пожалуй, штука на 
свете.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru
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МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ

ПАМЯТЬ

Провод
со штекером подключе-
ния к блоку управления. 
По нему поступает ток 
к приемо-передающей 
катушке

Катушка
работает как на передачу, 
так и на прием обратного сигна-
ла. От модели зависит глубина, 
на которой прибор способен 
засекать металл

Ручка
для удобства работы снабжена 
подлокотником с амортизатором 
и фиксирующим ремнем

Штанга
раздвижная, регу-
лируемая по длине, 
снабжена фиксиру-
ющей пружинной 
защелкой

р
л

лируе
снабж
ющей
защел

Каска СШ-40
стальной шлем 
образца 1940 года. 
Если удалось «заце-
пить» каску — есть 
неплохой шанс 
найти останки

Подписная 
вещь
Котелок, фляга, 
кружка, ложка с фа-
милией помогают 
установить личность 
павшего воина

Медальон
Пенал с завинчивающейся 
крышкой, куда вкладывали 
листок с данными бойца
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Лето для школьника — это время подвести итоги, проанализи-
ровать учебный год, хорошенько отдохнуть, набраться сил.
А для вчерашних выпускников — сделать шаг в новую, взрос-
лую уже жизнь. Наши юнкоры рассказали, как они «провели 
этим летом» и какую пользу извлекли из каникул.

Научилась правильно тратить 
свое время

Маленькая жизнь длиною в лето

Мои напряженные каникулы 
с привкусом кофе

Пора взросления и выбора пути

Летние каникулы — время, 
которого ждет любой школь-
ник. Но для меня это лето рас-
творилось в делах и заботах, 
потому что я — выпускник. 
В июне на голову свалились 
экзамены и подача докумен-
тов в вузы, в июле дополни-
тельные испытания в тех же 
вузах. Не было практически 
ни одного свободного дня, 
и только август дал возмож-
ность выдохнуть, расслабить-
ся и запрыгнуть в последний 
вагон лета, умчавший меня 
в Санкт-Петербург.
Об этой поездке мы с подругой 
мечтали еще с ноября, когда 
впервые побывали здесь. Пер-
вый визит все-таки оставил 
за собой некоторые вопросы, 
которые нам предстояло ре-
шить сейчас. И вот это самое 
«сейчас» наступило. За все че-
тыре дня, что мы пробыли там, 
удалось посмотреть довольно 
многое. Мы и гуляли без цели 
по городу и набережной Невы, 
наслаждаясь пейзажами, и по-
бывали в Петропавловской 
крепости, Смольном и Казан-

ском соборах. А конечной точ-
кой маршрута стал Петергоф, 
который для меня, пожалуй, 
оказался наиболее интересен. 
За лето я узнала больше в пер-
вую очередь о том, как пра-
вильно распределять время, 
и выяснила, что найти свобод-
ную минуту можно почти в лю-
бых обстоятельствах.
ПОЛИНА ТИТКОВА
edit@edupressa.ru

Для меня лето всегда было 
особенным временем года. 
Прежде всего из-за того, что 
оно значительно отличалось 
от других. Никто уже не сидит 
в классах, выводя что-то в те-
традке или изучая происходя-
щее за окном. Все выбежали 
на улицу, хлопнув дверью, 
проживать маленькие летние 
жизни. Каждый — свою. 
Жизнь длиною в 92 дня.
Нынешнее лето для 
меня юбилейное — 
двадцатое. Ну что 
ж, в круглые даты 
принято подводить 
итоги, хотя бы про-
межуточные. 
Из моей коллекции 
92-дневных жизней 
мне многие памятны: в седьмое 
лето я впервые поехал на вело-
сипеде, в 12-е побывал на море 
и долго смотрел в бесконечную 
водную гладь, не понимая, по-
чему синее море вдруг называ-
ется Черным. Прошлое, 
19-е лето, тоже заняло достой-
ное место. Я сдавал экзамены, 
поступал в университет, в пер-
вый раз без родителей или учи-

телей отправился в другой го-
род — праздновать день рож-
дения одноклассницы.
Лето-2023, как и все предыду-
щие, тоже стало особенным. 
Я начал работать в газете. Буд-
ни мои проходили в редакции 
под шелест клавиатуры и аро-
маты кофе. Писал заметки, ре-
портажи, интервью. Разгова-
ривал о космосе и бадминтоне. 
Учился играть в регби и пробо-

вал молекулярную 
кухню.
А еще этим летом 
делали ремонт. 
В комнате, где мы 
с сестрой прожили 
всю жизнь, меняли 
обои. Выбрали 
не очень удачные: 

сквозь новые белые просвечи-
вают старые ярко-желтые. Эти 
обои для меня символичны. 
Они как будто показывают, что 
новое строится на фундаменте 
прежнего. И все мои малень-
кие летние жизни тоже суще-
ствуют по этому принципу: од-
на вытекает из другой.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
edit@edupressa.ru

Если меня попросят описать 
лето одной фразой, то я скажу: 
«Оно удалось!» В этом году 
я окончила 11-й класс и сдава-
ла ЕГЭ. С этого и началось мое 
интересное лето. 
Вместе со мной на экзамены 
ходили мама и кот Дым. Кста-
ти, он мне очень помогал. Он 
сидел у мамы в рюкзаке, и пе-
ред экзаменами я его гладила, 
обнимала и так успокаивалась. 
Наш завуч даже пошутила, что 
кота можно взять на экзамены, 
раз он так на меня действует. 
А потом оказалось, что это бы-
ла не шутка. Так он мне помог 
сдавать ЕГЭ. 
А еще один интересный случай 
произошел во время экзамена 
по математике. Моя мама 
на улице встретила мужчину, 
которому очень понравился 
Дымок, и он предложил вы-
ставлять видеоролики с ним 
в интернет. Так у нас появился 

семейный YouTube-канал «На-
стя, Света и немного меня». 
В нем есть зарисовки о нашей 
жизни и, конечно, о жизни 
главного героя — кота. 
После того как я успешно сда-
ла экзамены и отметила свое 
совершеннолетние, пошла ра-
ботать. Давно хотела стать ба-
риста. Мне всегда нравилось 
готовить какие-нибудь напит-
ки, правда, из-за возраста ме-
ня никуда не брали. Я неотчаи-
валась, нашла курсы, где мой 
возраст не был помехой учебе, 
и успешно их окончила. Мечта 
сбылась — я устроилась адми-
нистратором-бариста. Работа 
была с удобным графиком, не-
далеко от дома, мне нрави-
лась. Вот так за лето я успела 
сдать экзамены, поработать
и показать навсю страну свое-
го любимца.
СВЕТЛАНА НЕФЕДОВА
edit@edupressa.ru

Нынешние летние каникулы 
я и полноценными настоящи-
ми каникулами назвать не мо-
гу. Ведь оканчивал в этом году 
11-й класс, а впереди была не-
известность. И Единый госэк-
замен и поступление в вуз 
для меня было делом новым. 
А самое начало лета, как 
и у многих, было суматошным 
и отчасти сумасшедшим. Под-
готовка к ЕГЭ, репетиторы, пе-
реживания родителей, тради-
ционная предэкзаменацион-
ная паника... Поэтому первые 
две недели июня пролетели 
незаметно, и после сдачи всех 
экзаменов оставалось только 
выдохнуть.
И вот наконец результаты 
пришли. А значит, появилась 
новая проблема трудного вы-
бора — куда идти учиться. 
Не то чтобы не было вариан-
тов, но мама хотела, чтобы 
я получил высшее образова-
ние, а папа — чтобы приучал 
к работе «руки и мозги». Ко-

нечно, мои собственные 
устремления тоже принима-
лись во внимание, но штука 
в том, что я был согласен 
и с мамой, и с папой. И говоря 
откровенно, мне хотелось 
учиться сразу везде.
Хотя я, как, наверное, многие 
подростки, больше всего хо-
тел стать специалистом в сфе-
ре ИT-технологий или про-
граммирования. Папа мне сра-
зу сказал: «Евгений, учти, се-
годня закончилась твое 
детство. Сейчас ты решаешь, 
кем тебе идти дальше по жиз-
ни. И сделай такой выбор, что-
бы позже, начав учиться, 
не пожалеть об этом». 
В итоге я поступил в один 
из московских колледжей. 
Не знаю, правильный ли это 
выбор, но точно знаю одно: 
это лето заставило меня впер-
вые принимать самостоятель-
ные серьезные решения.
ЕВГЕНИЙ ДУДНИК
edit@edupressa.ru

Встречаем осень, гуляя 
по писательским местам

Захарово и Вяземы
В следующем году страна от-
метит 225 лет со дня рожде-
ния поэта Александра Пуш-
кина. И наверняка будет мно-
го мероприятий, связанных 
с этим. Но готовиться к празд-
нованию можно уже сейчас, 
посетив, к примеру, места, ко-
торые связаны с этим вели-
ким человеком.
— Все мы знаем, что Пуш-
кин — это Петербург. Но от-
крою вам секрет — это не-
правда. Он родился, крестил-
ся и венчался в нашем городе. 
А вспомним удивительно кра-
сивые места, где поэт провел 
свое детство, — подмосков-
ные деревни Захарово, Боль-
шие и Малые Вяземы? Пуш-
кин — это Москва, он истин-
ный москвич, — убежден 
Алексей Беклемышев.
Многое в творчестве Пушкина 
связано с осенью, поэтому, как 
считает краевед, проехаться 
по пушкинским местам Под-
московья, в ту самую пору, ко-
торую поэт называл «очей оча-
рованье», просто необходимо. 
Тем более что недавно в Вязе-
мах завершилась реконструк-
ция усадьбы и сада. 
— Именно там можно узнать 
историю его детства, посмо-
треть на уникальные памят-
ники Арине Родио-
новне и Марии Га-
нибал, бабушки 
Александра Серге-
евича, — отмечает 
краевед.

Мелихово
Отдав дань памяти величай-
шему русскому поэту, стоит 
не пожалеть времени и на од-
ного из самых замечательных 
прозаиков и драматургов — 
Антона Павловича Чехова. 
Беклемышев рекомендует 
усадьбу в Мелихове, где жил 
и работал Чехов. 
— Писатель жил в этой усадь-
бе в 1890-е годы. Именно 

здесь он написал «Чайку». 
Именно сюда он перевез свою 
таганрогскую семью. Все ак-
теры МХАТа точно бывали 
у него в гостях. Мы знаем, что 
писатель никогда не относил-
ся серьезно к своим литера-
турным работам, у него до 
конца дней на визитке было 
написано «Доктор Чехов», — 
говорит краевед.
Именно эта склонность к са-
моиронии побудила писателя 
повесить на свой дом таблич-
ку с надписью: «Здесь я напи-
сал «Чайку». В усадьбе можно 

проникнуться духом чехов-
ских рассказов, прогуляться 
по саду, посидеть у пруда. 
В усадьбе расположен свой те-
атр, там идут спектакли, та-
кие, которые шли несколько 
веков назад. Ну а тем, кто со-
всем не располагает време-
нем, краевед рекомендует по-
бывать в доме-музее Чехова 
на Садовой-Кудринской пло-
щади в Москве, который от-

крылся после длительной ре-
ставрации.

Шахматово
По химкинскому направле-
нию можно доехать до Шах-
матова, где со своей супругой 
жил Александр Блок, — неве-
роятное место, в котором хо-
чется остаться. 
Осенью туристов привлечет 
небольшой домик, окружен-
ный лесом. Здесь можно от-
дохнуть от домашних зада-
ний, разгрузить мозг, насла-
диться природой, — говорит 
краевед.
Здесь проходят поэтические 
фестивали, воссозданы исто-
рические интерьеры.

Ясная Поляна
Если брать не только Подмо-
сковье, то можно съездить 
в Ясную Поляну и посетить 
усадьбу Льва Толстого. 
— Можно проехать через де-
ревню Поленово и посмо-
треть на первый изобретен-
ный «киновизор». Это будет 
интересно ребенку любого 
возраста, — советует гид.
Здесь расположен удивитель-
ный яблоневый сад, можно 
посмотреть конюшни и само 

имение, которое сохранилось 
и дошло до нас в первоздан-
ном виде. 
— Даже просто приехать и по-
дышать ароматами тульской 
земли — уже радость, — уве-
ряет гид, добавляя, что после 
прогулки по имению так и хо-
чется по возвращении взять 
и перечитать что-то из произ-
ведений Льва Николаевича.

Архангельское
Перейдем от литературы 
к живописи и архитектуре. 

Ценителям красоты очень ре-
комендуется посетить усадьбу 
Архангельское. 
— Там можно узнать неверо-
ятную историю любви графа 
к своей жене, а также просто 
приехать и насладиться гран-
диозными видами, — говорит 
Беклемышев.
Тем более что и добраться сюда 
теперь проще простого: сел на 
электричку Московского цен-
трального диаметра, и вскоре 
ты на месте. К слову, Архан-
гельское — та самая локация, 

где снято немало известных 
исторических сериалов.

Владимир и Волоколамск
Во Владимирской области 
в двух часах езды от Москвы 
находится древнейший за-
мок, какие бывают в Шотлан-
дии. Если хочется почувство-
вать себя героем «Охотников 
за привидениями», то опреде-
ленно надо ехать сюда.
— Тут целый комплекс. Есть 
заброшенные замки, есть те, 
которые работают до сих пор. 
Это усадьба Храповицкого. 
Виды отличные, а место будет 
интересно детям любого воз-
раста, — отмечает Алексей 
Беклемышев.
Еще один яркий образчик 
крепостной архитектуры — 
кремль в Волоколамске, ста-
рейшем городе Московской 
области (первое упоминание 
относится к 1135 году).
— Когда живешь в такой стра-
не, как наша, и ее не знаешь, 
то это не есть хорошо. Россия 
уникальна. У нас есть все. Ког-
да от нас отгородилась часть 
мира — то потеряли они, а не 
мы, — уверен краевед.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Лето прошло, 
настала пора 
школьных трудо-
вых будней. Гид 
и краевед Алек-
сей Беклемышев 
рассказал «ВМ», 
куда стоит съез-
дить на выходные, 
чтобы отдохнуть 
с пользой.

5 июля 2019 года. Актриса Алена Старостина (в центре) в спектакле режиссера Семена Александровского в рамках театрального фестиваля «Толстой» в Ясной Поляне

1 июня 1907 года. Лев Толстой играет в шахматы с сыном своего 
друга Владимира Черткова — Владимиром Чертковым-младшим

Каждый шестой терпеть не может школу. 
А какие эмоции испытываете вы?

МАРИЯ 
БЛИНОВА
ШКОЛА № 1231

Я испытываю очень противо-
речивые эмоции насчет шко-
лы. Порой радостно, порой 
тяжело. Зависит от ситуации. 
Обучение — процесс, опреде-
ляющийся многими фактора-
ми: учителя, одноклассники, 
предрасположен-
ность и личный ин-
терес. В какие-то 
дни все идет легко. 
Слушаешь на уро-
ке интересную те-
му, а затем сидишь 
в столовой и болтаешь с одно-
классниками о всяком. Тогда 
от школы радостно. Но быва-
ют моменты, когда обучение 
в тягость и тебе тошно от од-
ного только существования 
в бескрайнем потоке инфор-
мации. В такие моменты хо-
чешь под землю провалиться, 
лишь бы не идти в это место, 
где трудности тебя ломают. 
В целом могу сказать, что 
школа — место, где тебя учат 
пользоваться различными 
возможностями.

ВАЛЕРИЯ 
КРУТОВА
ШКОЛА № 1517 

Испытываю двойственные 
чувства. Если рассматривать 
школу как место обучения, где 
учителя вкладывают в нас зна-
ния, то мне нравится идея то-

го, что с помощью других лю-
дей ты можешь развиваться 
и становиться умнее. Плюс 
в школе у меня много друзей, 
и это не только одноклассни-
ки, но и многие учителя, с ко-
торыми у меня сложились те-
плые отношения и к которым 
каждый из нас может обра-
титься за помощью, если 
в процессе обучения возника-
ют трудности. Но, с другой 
стороны, школа — это огром-

ный стресс, особенно в начале 
и в конце школьного пути. До-
машние работы, стихи наи-
зусть, проверочные работы, 
сочинения, контрольные, за-
четы, экзамены — это то, без 
чего, на мой взгляд, учеба по-
теряла бы смысл, тем не менее 
подросткам сложно успеть 
подготовиться ко всем рабо-
там, да еще и оставлять время 
на хобби или простые развле-
чения. Могу сказать, что шко-
ла — неотъемлемая часть жиз-
ни каждого, но, несмотря на 
это, я рада, что перехожу в по-
следний, выпускной класс.

АЛЕКСАНДРА 
КРАВЧЕНКО
ШКОЛА № 1799 

В начальной и средней школе 
я относилась к учебе ней-
трально — мне нравились не-

которые уроки, но изучать 
что-то свое казалось гораздо 
интереснее. Я училась тому, 
чему хотела сама, много чита-
ла не по программе, слушала 
лекции и ходила на курсы. Но 
в старшей школе все измени-
лось: я попала в новый кол-
лектив, в медиакласс. Теперь 
я отдаю школьной учебе боль-
шую часть своего времени, 
многие предметы кажутся 
мне безумно интересными, 
преподаватели — отличными 
специалистами, а обучение —  
сложным, но увлекательным. 
Думаю, что отношение к шко-
ле формируется не из-за тя-
ги к знаниям, а по большей 
части из-за учителей и уче-
ников, а также общей школь-
ной атмосферы. По сравне-
нию с предыдущими годами 
новая школа стала для меня 
своеобразным домом. На дан-
ный момент я очень люблю 
учиться и испытывать себя 
на разных конкурсах и олим-
пиадах.

ПОЛИНА 
ДЕРГАЧЕВА
ШКОЛА № 1799 

Школа — неотъемлемая часть 
жизни каждого человека, пер-
вая ступень к самостоятельно-
сти, ответственности, взрос-
лению. Для меня школа — это 
древний замок, ворота кото-
рого открыты перед всеми. 
У него много загадок, которые 
он с удовольствием поможет 
разгадать всем желающим. Но 
есть условие: с человеком 

должно быть его оружие — 
упорство, сила воли и характе-
ра, честность. Каждый день 
я с удовольствием достаю свое 
оружие, крепко сжимаю в ку-
лаке и вхожу в открытые две-
ри. Я с наслаждением и рвени-
ем распахиваю новые завесы 
тайн, уготовленные мне, раз-
гадываю новые загадки, не за-
бываю старые и, уходя, огля-
дываюсь и улыбаюсь, вспоми-
ная, что завтра приду опять 
и меня будут ждать новые при-
ключения. 

ИЛЬЯ 
ЗАВОДИЛЕНКО
ШКОЛА № 2120

За все 9 лет, что я провел в раз-
ных школах, у меня сложи-
лось весьма неоднозначное 
ощущение от учебы. С одной 
стороны, мне в школе было 
классно — я с одноклассника-
ми постоянно придумывал 
что-то необычное и веселое, 
шутил и радовался жизни. Од-
нако у каждой медали есть об-
ратная сторона… За все шут-
ки и приколы я регулярно от-
хватывал от классного руко-
водителя, а у нее разговор 
короткий: малейшая ша-
лость — родителей в школу. 
Школьные дежурные посто-
янно ходили по классам, вы-
нося всем мозг с требованием 
о наличии дресс-кода. В об-
щем и целом хочу сказать, что 
школа, безусловно, нужна 
и важна, но каждый выбирает 
свой путь прохождения через 
эти круги ада. 

Только 35 процентов российских родителей, опрошенных специалистами кадрового интернет-портала Superjob, считают, 
что их дети любят школу. Каждый шестой респондент признался, что его ребенок, наоборот, терпеть ее не может. Как показал 
опрос, чаще всего негативные эмоции по отношению к своей школе испытывают ученики 5–9-х классов.

Чтобы поняли, 
чтобы помнили

Министерство культу-
ры России готово ор-
ганизовать в школах 
показы документаль-

ных фильмов об участниках 
специальной военной опера-
ции. Инициатором такой ак-
ции выступила первый зам-
председателя комитета Сове-
та Федерации по конституци-
онному законодательству 
и госстроительству Ирина 
Рукавишникова.
— В мой адрес поступают 
многочисленные обращения 
граждан о необходимости 
усиления патриотического 
воспитания молодежи, в том 
числе посредством информи-
рования детей школьного воз-
раста о героических подвигах 
наших соотечественников 
в ходе проведения специаль-
ной военной операции, — от-
метила сенатор.
Кстати, в Минкультуры сооб-
щили, что в прокат уже выш-
ли четыре документальных 

фильма о проведении СВО. 
Также прозвучала идея пока-
зывать в школе ролики с ин-
тервью героев, защищающих 
Донбасс. Еще в российские 
регионы отправили рекомен-
дации о создании в школьных 
музеях уголков, посвященных 
СВО. Оказывать содействие 
в этом готово и Министерство 
образования.
— Очень хорошая идея, и са-
мое главное — медлить с ней 
нельзя. Если вспомним Вели-
кую Отечественную войну, то 
уже в 1941 году начали созда-
ваться документальные и ху-
дожественные фильмы пат-
риотической направленно-
сти. Тогда все работали в связ-
ке: драматурги, сценаристы, 
композиторы, режиссеры, по-
эты и писатели, — уверен ак-
тер Театра имени Н. В. Гоголя 
Андрей Андреев.
Он отметил, что в тот период 
было создано много фильмов, 
песен и книг, которые до сих 
пор пользуются любовью 
и популярностью. 
— Думаю, многие будут гото-
вы сниматься даже бесплат-
но, — считает Андреев. — На-
строй у моих коллег патрио-
тичный: мы даже организова-
ли сбор денег для закупки 
необходимого вооружения 
для участников СВО.
Артисты не только готовы 
к созданию кинолент и спек-
таклей, многие выступают 
перед ранеными бойцами 
в госпиталях, участвуют в ра-
боте фронтовых арт-бригад  
на передовой. Например, из-
вестная актриса Ольга Будина 
подготовила для военнослу-
жащих программу из стихов 
и песен.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НИКОЛАЙ БУРЛЯЕВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ КУЛЬТУРНЫЙ ФРОНТ 
РОССИИ

К нашему объединению прим-
кнули многие ведущие деяте-
ли культуры России. Только 
в центральный штаб включе-
ны 50 именитых талантливых 
артистов, режиссеров. Также 
создаются экспертные советы, 
которые будут давать реко-
мендации по распределению 
бюджетных средств: на какие 
фильмы их надо выдавать, 
а на какие нет. Они будут опре-
делять, какое кино нужно се-
годня снимать и какие направ-
ления индустрии развивать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВОПРОС РЕБРОМ

НУЖНО УСПЕТЬ

ВПЕРВЫЕ 
БЕЗ ВЗРОСЛЫХ, 
САМОСТОЯТЕЛЬНО 
СЪЕЗДИЛ 
В ДРУГОЙ 

ГОРОД НА ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ
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Книжная ярмарка удивила читателей разных возрастов
Вчера в Москве завершилась 
36-я Московская междуна-
родная книжная ярмарка. 
Корреспонденты «ВМ» узна-
ли, с чем познакомились го-
сти мероприятия и как моло-
дым авторам начать карьеру. 

Среди участников ММКЯ — 
столичный Департамент СМИ 
и рекламы. На стенде «Москва 
книжная» можно увидеть кни-
ги, выпущенные в рамках Из-
дательской программы пра-
вительства Москвы, которая 
в этом году отмечает 30-летие. 
За эти годы медиаэкспозиция 
издательской программы пра-
вительства Москвы «Москва 
книжная» была представлена  
более чем на 250 националь-
ных, международных и регио-
нальных книжных выставках-
ярмарках. В День знаний ме-
диаэкспозиция приняла у се-
бя совсем юных гостей — 7-й 
«Б» класс московской школы 
№ 1080. 
Классный руководитель со-
вместно с кураторами «Мо-
сквы книжной» организовали 

для учеников специальную 
развлекательно-обучающую 
программу. Началась она 
с «Часа Пушкина», приурочен-
ного к 225-летию со дня рож-
дения великого русского по-
эта. Мероприятие провели 
сотрудники Государственного 
музея А. С. Пушкина — руко-
водитель редакционно-изда-
тельского отдела Анна Боль-
шова и ведущий методист 
Ольга Устинова. Они предста-
вили специальное издание 
«Повести Белкина» с коммен-
тариями А. В. Большовой, рас-
сказали школьникам о нео-
бычных чертах биографии 
писателя и провели виктори-
ну, посвященную творчеству 
Пушкина. 
— Я рада, что можно так не-
скучно провести первый день 
учебного года, — рассказала 
«ВМ» ученица школы № 1080 
Светлана Мелихова. — Я узна-
ла для себя много нового. На-
пример, что Пушкин участво-
вал в 29 дуэлях!
Затем главный директор из-
дательства «Планета» Роман 

Багров представил ребятам 
книгу «Имена героев на кар-
те Москвы». Презентовали 
и другие произведения. 
По окончании программы 
школьники получили в пода-
рок от Издательской програм-
мы правительства Москвы 
книги и памятные сувениры.
А ранее на стенде Департа-
мента прошла презентация 
юбилейного альбома «Това-
рищ Газета. 100 лет «Вечерней 
Москве», посвященного зна-
менательной дате редакции. 
Издание было выпущено 
при поддержке Департамента 
СМИ и рекламы города Мо-
сквы. Коллектив редакции 
«ВМ» выразил департаменту 
благодарность за всесторон-
нюю поддержку различных 
проектов газеты.
Всего в рамках участия в 36-й 
Московской международной 
книжной ярмарке правитель-
ство Москвы представило не 
менее 400 наименований 
книжных изданий, а также 
провело мероприятия, на-
правленные на пропаганду 

книги и чтения, подчеркнули 
в столичном Департаменте 
СМИ и рекламы.
Порадовали молодых читате-
лей и представители других 
издательств из разных регио-
нов России. 

— Сейчас появилось много хо-
роших авторов, которые каче-
ственно пишут тексты, — рас-
сказала руководитель проект-
ной группы «Молодежная 
и детская литература» изда-
тельства «Питер» Инна Кри-

вошеева. — Писатели отправ-
ляют свои произведения на 
почту разных издательств, 
чтобы попасть в то самое, ко-
торое их  в итоге и опублику-
ет. А задача издательств за-
ключается в том, чтобы вы-

брать для себя подходящего 
автора.
Чтобы пробиться на литера-
турный рынок, по словам 
Кривошеевой, есть правила. 
— Если вы хотите отправить 
кому-то свою рукопись, то 
всегда следите за тем, что 
обычно публикует издатель-
ство. Так вы поймете, подой-
дет ли ваше произведение, — 
пояснила Кривошеева. — Не-
маловажно правильно офор-
мить и само письмо, а также 
правильно прописать синоп-
сис. Именно это может заин-
тересовать издательство за 
три секунды. Туда нельзя лить 
воду и не надо долго рассказы-
вать сюжетные линии, как бы 
они ни были важны. 
Как отметила руководитель, 
немаловажно участие в кон-
курсах и мероприятиях в ли-
тературной среде. 
— Даже если вы не выиграете, 
то вас все равно увидят и мо-
гут заинтересоваться вашим 
текстом. Или, например, по-
просить написать что-то на 
заказ, — добавила Инна. 

По ее словам, российская ли-
тература меняется в лучшую 
сторону, хоть и не быстро.
— Я сама участвую в ярмарке 
уже восьмой раз как предста-
витель разных издательств. 
Я обратила внимание: на Мо-
сковской международной 
книжной ярмарке многие ав-
торы уходят в сторону фэнте-
зи, и, возможно, это сделано 
для того, чтобы у читателей 
была возможность уйти от 
проблем и расслабиться, — от-
метила Кривошеева. — При-
чем этот жанр преобладает как 
в молодежной литературе, так 
и в детской. Думаю, через пару 
лет это будет фэнтезийный 
«бум» для детей и подростков. 
Инна представила и новые 
импринты — бренд, под кото-
рым издательство выпускает 
некоторые из своих книг.
— Такое сотрудничество озна-
чает, что книжный рынок ак-
тивно развивается, — заклю-
чила она. 

АННА ТЕМНЫШОВА,
МАКСИМ КИРЮШИН
edit@vm.ru

1 сентября 14:51 Писатель Дарина Стрельченко представляет свои книги на 36-й Московской 
международной книжной ярмарке

Фестиваль молодежи станет площадкой 
для построения многополярного мира 
С 1 по 7 марта 2024 года 
на федеральной территории 
«Сириус» в Сочи пройдет 
Всемирный фестиваль моло-
дежи. В нем примут участие 
несколько тысяч гостей. 

Главная цель фестиваля — по-
мочь выстроить связи между 
молодыми и активными людь-
ми со всей планеты, а также 
способствовать построению 
многополярного мира. На фе-
стивале гости будут много об-
щаться, обмениваться своими 
мнениями и идеями по улуч-
шению окружающего мира, 
а также создавать свои уни-
кальные проекты.
— Одна из главных целей фе-
стиваля — создание платфор-
мы для налаживания связей  

между неравнодушной моло-
дежью планеты. В 2024 году  
площадка фестиваля станет 
столицей будущего справед-
ливого мира, где во главе — 
уважение друг к другу, ценно-
стям, к культуре различных 
стран и народов. Россия от-
крыта для всех, кто стремится 
совершенствовать мир и соз-
давать будущее, основанное 
на взаимном диалоге и спра-
ведливом международном со-
трудничестве, — подчеркнула 
глава Росмолодежи Ксения 
Разуваева.
Во Всемирном фестивале мо-
лодежи примут участие пред-
ставители самых разных 
сфер — бизнеса, культуры, 
благотворительности, волон-
терства, спорта. Программа 

мероприятия будет насыщен-
ной — гостей ждут различные 
образовательные лекции, 
встречи, концерты и многое 
другое. Кстати, на форум при-
едут и представители новых 
регионов России — пять ты-
сяч волонтеров из ЛНР, ДНР, 
Запорожской и Херсонской 
областей.
Подать заявку на участие во 
Всемирном фестивале молоде-
жи  могут все желающие в воз-
расте от 18 до 35 лет, а также 
подростки от 14 до 17 лет  на 
официальном сайте меропри-
ятия. Регистрация продлится 
до 4 ноября. Часть гостей смо-
жет присоединиться к меро-
приятию в онлайн-формате.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Робот-художник нарисовал известных писателей
На территории музея-запо-
ведника «Коломенское» 
прошел ИТ-пикник. Веду-
щие представители инду-
стрии продемонстрировали 
современные технологии.  

В одной из секций активно ра-
ботает робот-художник. К не-
му подходят участники фести-
валя — системные аналитики 
крупного банка, супруги Ми-
хаил и Яна Арбузовы. Они 
просят машину нарисовать 
портрет писателя Антона Че-
хова. Железный деятель изо-
бразительных искусств с по-
мощью сгенерированных 
нейросетью образов создает 
рисунок, достойный не толь-
ко внимания посетителей фе-
стиваля, но и их подлинного 
удивления и тихих оваций. 

Супруги довольны этой сек-
цией.
— Очень хорошо, что ИТ-
пикник проходит под откры-
тым небом. Важно, что есть 
различные зоны по интере-
сам, можно и музыку послу-
шать, и поучаствовать 
в интер активной программе. 
Мы обходим все секции на ме-
роприятии, все пробуем. Нам 
интересна вся программа, 
особенно возможность вы-
играть призы от организато-
ров, — рассказал Михаил 
 Арбузов.
Помимо развлекательной ин-
терактивной программы, по-
сетители ИТ-пикника могли 
заняться своим просвещени-
ем в различных сферах. Спи-
керами выступили професси-
ональные эксперты в важных 

и развивающихся областях 
науки и программирования. 
Директор по искусственному 
интеллекту крупного банка 
Виктор Тарнавский провел 
лекцию, которая посвящена 
развитию и влиянию на жизнь 
людей технологий искус-
ственного разума.
—  Я выступаю в секции ИТ 
«научпоп». Думаю, что наша 
страна — одна из самых силь-
ных в области искусственного 
интеллекта. В международ-
ном сообществе есть мнение, 
что эта сфера — чисто россий-
ское направление. У нас очень 
много специалистов мирово-
го уровня и немало компаний, 
занимающихся разработ-
кой, — поделился Тарнавский.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru 

2 сентября 15:38 Участники ИТ-пикника Яна и Михаил 
Арбузовы наблюдают, как робот-художник рисует портрет 
писателя Антона Чехова

Парад победителей 
увековечили на горельефе
Вчера  в Москве прошло 
 торжественное открытие го-
рельефа, посвященного Па-
раду Победы 24 июня 
1945 года. 

Дату проведения мероприя-
тия приурочили ко Дню Побе-
ды над милитаристской Япо-
нией и окончанию Второй 
мировой войны. Церемонию 
открытия посетил участ-
ник Парада Победы 24 июня 
1945 года, председатель Сою-
за участников Парада Победы 
Дмитрий Епифанов. 
— Это значимое мероприя-
тие, особенно для нынешней 
ситуации, когда приходится 
снова бороться с возрождаю-
щимся национализмом. Мы 
должны помнить о нашей По-
беде, — рассказал «ВМ» Дми-
трий Епифанов. 
Он также добавил, что первый 
парад был исключительным. 
Тогда на Красной площади 
был не просто праздник, 
а торжество жизни.  Люди, 
объединенные одновременно 
и счастьем, и горечью потерь, 
бросали фашистские знамена 
к подножию мавзолея. 
— Историческая память — 
это то, что всегда даст нам 
 почву и уверенность в своем 
будущем, это наполняет 
нас смыслами, — рассказыва-
ет участник спецоперации, 
награжденный двумя ордена-
ми Мужества, Андрей Ку-
зовлев. 
По его словам, благодаря под-
вигам своих дедов, которые 
принимали участие в Великой 
Отечественной войне, он от-

правился на службу в зону 
СВО. 
На горельефе изображен не 
парад советской армии. Се-
кретарь Союза писателей Рос-
сии Александр Звягинцев от-
метил, что это — парад непо-
бедимых. 
Помимо российских и совет-
ских деятелей культуры, на ме-
роприятии присутствовал 
 руководитель содружества 
«Курск», польский офицер, об-
щественный деятель Ежи Тыц. 
— Спасибо, что вы не забыли, 
что в 1945 году во время Пара-
да Победы по брусчатке Крас-
ной площади прошли и поль-
ские солдаты в составе 1-го 
Белорусского фронта, — от-
метил Ежи Тыц. — Благодар-
ные поляки не забыли и не за-
будут о своих освободителях.

Он добавил, что попытки ис-
казить историю будут пресе-
чены, а память о событиях Ве-
ликой Отечественной войны 
останется навсегда. 
Сама композиция наполнена 
смыслом: от материала до 
изображения. Горельеф сде-
лан из бронзы, символизируя 
оружие, которое в России 
и СССР всегда в первую оче-
редь изготавливалось для обо-
роны страны. На переднем 
плане памятной доски исто-
рически значимые люди и вы-
дающиеся полководцы: при-
нимающий Парад Победы 
маршал Советского Союза Ге-
оргий Жуков и командующий 
Парадом Победы маршал Со-
ветского Союза Константин 
Рокоссовский. За ними стоят 
солдаты сводных полков на 
фоне знамен. Автор компози-
ции — скульптор, народный 
художник РФ, академик Рос-
сийской академии художеств, 
член Ассамблеи народов Евра-
зии Владимир Суровцев. 
Таких горельефов изготовле-
но всего три. Из них два эк-
земпляра передали Сама-
ре и Воронежу, а третий раз-
местили рядом со входом 
в торговый центр «Охот-
ный Ряд». 
На церемонии открытия при-
сутствовало около 50 человек. 
Среди них — участники обще-
ственных организаций, вете-
раны Великой Отечественной 
войны и СВО, их родственни-
ки, академики и неравнодуш-
ные москвичи.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера 11:56 Участник Парада Победы 1945 года Дмитрий Епифанов (на переднем плане слева) 
жмет руку автору монумента Владимиру Суровцеву. Рядом — генерал-майор Владимир 
Романенко на открытии горельефа в память о первом Параде Победы 

На панихиду по жертвам те-
ракта в храм Рождества Пре-
святой Богородицы на Кулиш-
ках заходят сотни людей. По-
сле причастия и других рели-
гиозных обрядов церомония 
перемещается на улицу, к ме-
мориалу. Люди пришли сюда, 

чтобы почтить память погиб-
ших в Беслане в начале сентя-
бря 2004 года. Тогда в школе 
№ 1 террористами были захва-
чены в заложники 1128 чело-
век, из которых погиб 331 че-
ловек, в том числе 186 детей. 
У мемориала собрались госу-
дарственные и общественные 
деятели, родственники жертв 
и неравнодушные граждане. 
Многие из них принесли 
 бутылки с водой,  детские 
игрушки и красные гвоздики. 
Кладет цветы к подножию па-
мятника и осетин Ацатаз Гу-
сиев, он живет с Москве, рабо-
тает юристом. Он  пришел на 
панихиду вместе с другом. 
— Событие в Беслане — одна 
из самых трагичных страниц 
в истории Осетии. Каждый 
год с 1 по 3 сентября мы про-
водим со слезами на глазах. 
Очень тяжело воспринимать 
эти события. Боль не отпуска-
ет и каждого осетина, даже 
тех, кого это никак не косну-

лось. Очень сложно. Принося 
сюда цветы  и игрушки, мы 
вспоминаем погибших детей. 
Кладем и бутылки воды. Ведь 
те, кто был в заточении, в те-
чение трех дней не имели воз-
можности даже попить. Им 
ничего не давали. И эти бу-
тылки как символ того, что 
после смерти у них есть эта во-
да,  — говорит Ацатаз Гуси-
ев. — Я учился с ребятами, ко-
торые непосредственно пере-
жили теракт, в университете. 
Например, у Сармата Булоева 
прямо на глазах расстреляли 
отца. Таких историй было не-
мало.
К панихиде и акции, посвя-
щенной памяти жертв терак-
та в Беслане, также присоеди-
нились и активисты «Моло-
дой гвардии» и «Волонтер-
ской роты», около полутора 
тысяч человек. 
— Для нас это очень важное 
мероприятие. Осенний пери-
од нашей деятельности начи-

нается с этой акции, — расска-
зал председатель «Молодой 
гвардии» Антон Демидов. — 
Мы считаем, что задача наше-
го поколения, молодых ре-
бят — помнить об этой траге-
дии, понимать, что мы должны 
жить в нашей многонацио-
нальной стране в дружбе, ми-
ре и согласии. Помимо этого, 
важно бороться и противодей-
ствовать терроризму во всех 
его проявлениях.
На карте Москвы также есть 
несколько адресов, которые 
останутся навсегда связанны-
ми с трагическими события-
ми. Это Театральный центр на 
Дубровке, взорванные дома 
на Каширском шоссе и на ули-
це Гурьянова, гостиница «На-
циональ» и аэродром Тушино, 
станции метро «Лубянка» 
и «Парк культуры».
Помимо панихиды, состялись 
и памятные акции, которые 
провел Московский дом об-
щественных организаций Ко-

митета по общественной дея-
тельности и молодежной по-
литике города Москвы со-
вместно с постоянным 
представительством Респу-
блики Северная Осетия — 
Алания при президенте РФ. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru 

Вода и игрушки стали 
символами жертв теракта

Вчера, в День 
 солидарности 
в борьбе с терро-
ризмом, в столи-
це прошли пани-
хиды и возложе-
ние цветов к ме-
мориалу памяти 
жертв теракта 
в Беслане.

память

Вчера 13:06 Бывший полномочный представитель Республики Северная Осетия — Алания при президенте РФ, экс-сенатор Совета Федерации Александр Тотоонов 
со своими внучками Софией (слева) и Елизаветой Головач (справа) на акции памяти жертв теракта в Беслане

ИГОРЬ БАРСКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ  АЛАНИЯ

Мы помним мужество и ге-
роизм сотрудников спецпод-
разделений, которые понесли 
самые большие потери за всю 
историю контртеррористиче-
ской деятельности. Мы не за-
будем жестокость тех, кто со-
вершил это. И спустя столько 
лет, когда ушла физическая 
боль, душевная не утихла. Мы 
должны сделать все, чтобы та-
кого больше не повторилось.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Первый Парад Победы 
прошел на Красной пло-
щади 24 июня 1945 года. 
В нем принимали уча-
стие 12 сводных полков, 
в каждом из которых 
было более тысячи от-
личившихся солдат. 
На параде присутствова-
ли полк барабанщиков, 
части Московского гар-
низона и оркестр, в со-
став которого входило 
1400 человек. Командо-
вал парадом маршал Со-
ветского Союза Констан-
тин Рокоссовский. 
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Статистика свидетельствует о крайне низкой 
рождаемости и увеличении числа бесплодных 
супружеских пар в нашей стране. Говорилось 
об этом недавно и на заседании комиссии Гос-
совета, где были подведены промежуточные 
итоги реализации федерального проекта «Ре-
продуктивное здоровье». Проблемы с зачатием 
в России, по оценке ученых, испытывает каж-
дая четвертая-пятая семейная пара. Причем за 
последние 10 лет распространенность женско-
го бесплодия в России выросла на треть, а муж-
ского — почти в два раза. В Москве эти показа-
тели выше: здесь частота женского бесплодия 
увеличилась втрое, утверждают аналитики. 
Специалист международного уровня в области 
вспомогательных репродуктивных техноло-
гий, постоянный участник международных 
конференций по репродуктивной медицине 
Елена Младова уверена: российские эмбриоло-
ги сегодня владеют самыми передовыми мето-
дами оказания репродуктивной помощи, 
а многие проблемы демографии связаны с со-
циальным поведением потенциальных роди-
телей. 

Елена Сергеевна, ситуацию с рождаемостью 
в стране действительно благополучной не назо-
вешь, несмотря на реализацию нацпроекта «Де-
мография» и других программ поддержки моло-
дых семей. На ваш взгляд — почему?
Современный россиянин в отношении к жизни 
очень похож на среднестатистического евро-
пейца. Люди хотят сначала встать на ноги, что-
то заработать, выбрать жизненный путь, до-
браться до карьерных высот, а уже потом заду-
мываться о ребенке. Чтобы дети появлялись 
в молодой семье, когда родителям 24–26 лет, 
им, конечно, нужно помогать, они должны чув-
ствовать поддержку близких. А в последние 
20 лет у нас произошел серьезный сдвиг в сред-
нем возрасте первых родов: в больших городах 
он уже достиг 27 лет. Это небывалая цифра. 
Причины демографических проблем фунда-
ментальны, они обусловлены и социально-эко-
номическими факторами, и вот таким настро-
ем людей. 
Сегодня часто говорят о том, что в стране должно 
увеличиться число многодетных семей. А сколь-
ко раз без вреда здоровью может родить совре-
менная женщина? 
Двое детей при адекватном подходе — это, как 
говорится, must have (в переводе с английского 
«необходимо». — «ВМ») и абсолютно возможно. 
Я считаю, трое детей — для женщины тоже 
вполне посильная нагрузка. При этом задача 
врачей — провести первые роды так, чтобы 
женщина захотела родить еще раз. С ней необ-
ходимо правильно пройти весь путь, избегая 
осложнений беременности и трудностей во 
время и после родов. У современной медицины 
есть для этого все возможности. Но нужно по-
нимать, что женские яйцеклетки наиболее ста-
бильны в возрасте от 21 до 35 лет. Не могу ска-
зать, что я за материнство в 17–18 лет, в этой 
группе повышен риск осложнений беременно-
сти, преждевременных родов, и для здоровья 
ребенка тоже есть риски. А с увеличением ко-
личества родов может возрастать риск ослож-
нений, но здесь речь идет уже о шестых и далее 
родах. Однако в целом повторные роды прида-
ют женщине сил. 
По статистике, у нас в стране растет число бес-
плодных пар. В чем причина?
Обычно мы говорим так: по 30 процентов — чи-
сто женский или мужской фактор, а 40 процен-
тов — это обоюдная проблема. Например, жен-
щине 45 лет, она во втором браке, от первого 
у нее есть ребенок. А у мужа — единичные спер-
матозоиды, совсем мало. То есть чисто фор-
мально фактор бесплодия в этой паре мужской, 
но в силу возраста присоединяется еще и жен-
ский. Что касается статистики увеличения чис-
ла бесплодных пар, то, думаю, здесь правильнее 
говорить о возрастающей доле выявления бес-
плодия у женщин старшего репродуктивного 
возраста. Женская фертильность ограничена 
возрастом яйцеклетки. И если среднестатисти-
ческий возраст наступления климакса — 47 лет, 
то функция яйцеклеток ухудшается гораздо 
раньше. И, конечно, значение имеет тенденция 
старения нашего среднестатистического паци-
ента. Когда я начинала работать в 2005 году, 
средний возраст пациентки клиники ЭКО был 
32 года, сейчас — 39,5 года. Вот вам и отраже-
ние репродуктивного поведения. 
В целом ситуация с женским здоровьем ухудша-
ется или нет? 
Исследования разных стран мира показывают: 
репродуктивное здоровье человека устойчиво 
и фундаментально. Я бы даже сказала, что в це-
лом оно стало лучше, потому что сегодня есть 
возможность раннего выявления заболеваний. 
Только сейчас женщины преимущественно хо-
тят рожать после 35 лет, а биологическая воз-
можность стать мамами в этом возрасте снижа-
ется: увеличивается частота хромосомных ано-
малий в яйцеклетках, возрастает частота невы-

Президент РФ Владимир Путин на прошедшем недавно заседании Совета по стратегическому развитию и национальным проектам назвал демографическую 
ситуацию в стране сложной. Как наука и новейшие технологии помогают решить проблему рождаемости, и на что потенциальным родителям стоит обратить 

внимание, «ВМ» рассказала главный врач клиники репродуктивной медицины, член Российской ассоциации репродукции человека Елена Младова.

Репродуктолог Елена Младова: Мечта о ребенке должна сбываться

Счастье стать родителем

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Когда кажется, 
что «немножко 
рано», есть 
риск упустить 
возможность 
иметь детей

Елена Младова с отличием окончила фа-
культет фундаментальной медицины и ор-
динатуру по специальности «Акушерство 
и гинекология» МГУ имени Ломоносова. 
Специализируется на лечении бесплодия, 
невынашивания беременности, сохране-
нии фертильности. С 2017 года — главный 
врач клиники репродуктивной медицины. 
Елена Младова является членом Россий-
ской ассоциации репродукции человека, 
Европейского общества репродукции че-
ловека и эмбриологии, Ассоциации гине-
кологов-эндокринологов. Специалист 
международного уровня в области вспо-
могательных репродуктивных технологий, 
постоянный участник международных 
конференций по репродуктивной медици-
не, в том числе в качестве докладчика.

ДОСЬЕ

нашивания и бесплодия. Граница естественной 
фертильности женщины — 44 года, потом бес-
проблемное достижение беременности уже 
маловероятно. Женщины, сознательно откла-
дывающие материнство на поздний срок, долж-
ны учитывать тяжелый ритм жизни, возмож-
ность возникновения гинекологических забо-
леваний. Например, эндометриоз очень тесно 
связан с фертильностью. Без своевременного 
лечения он приводит к нарушению функций 
матки. Страдающие этим заболеванием жен-
щины должны родить не позже 34 лет. Курение 
приближает менопаузу. Но и мужчины с воз-
растом не становятся здоровее. 
В чем причины мужского бесплодия? 
В огромном количестве случаев причину муж-
ского бесплодия установить не удается. Но точ-
но негативно влияют избыточный вес и вред-
ные привычки — курение, употребление психо-
активных веществ. Раньше часто встречались 
пациенты, принимающие анаболические сте-
роиды, из-за которых возникали проблемы со 
сперматогенезом. При длительном примене-
нии гормона тестостерона ухудшается форми-
рование и развитие мужских половых клеток. 
Позитивная новость в том, что это обратимо. 
После того как употребление стероидов прекра-
щается, восстановление занимает от 3 до 6 ме-
сяцев. Мужчины часто думают: ну как же так, 
у меня все работает нормально. Но нужно пони-
мать, что концентрация подвижных спермато-
зоидов и такое «нормально» — разные вещи. 
Сегодня много говорят о разных методах вспомо-
гательных репродуктивных технологий. Расска-
жите, пожалуйста, о них.
Вспомогательные репродуктивные техноло-
гии — это все методы, в которых осуществляет-
ся культивирование эмбрионов в лаборатор-
ных условиях. Среди них классическое экстра-
корпоральное оплодотворение (ЭКО), ЭКО 
с ИКСИ, то есть введение сперматозоидов в яй-
цеклетку методом инъекции при мужском фак-
торе бесплодия, заморозка эмбрионов и яйце-
клеток, использование донорских спермы или 
яйцеклеток, технологии преимплантационно-

го генетического тестирования, позволяющие 
диагностировать те или иные нарушения еще 
до переноса эмбриона. 
Первый ребенок, появившийся на свет после 
переноса размороженного эмбриона, родился 
в 1984 году. А с начала 2000-х годов в мире была 
внедрена в практику технология витрифика-
ции, то есть быстрой заморозки яйцеклеток. 
В нашей стране начали развивать этот метод 
практически сразу, я в то время работала в пе-
ринатальном медицинском центре «Мать и ди-
тя». Мы тесно сотрудничали с японским эмбри-
ологом профессором Куваямой, который, соб-
ственно, и внедрил метод витрификации 
в практику. Сначала технология была предло-
жена для пациенток с онкологическими заболе-
ваниями. В их лечении используются высокие 
дозы химиотерапии, негативно влияющей на 
фертильность. Вторая группа, получившая до-

ступ к новому методу, — пациентки с эндоме-
триозом, не имеющие партнера. Но, узнав о но-
вом методе, социально успешные женщины тут 
же сказали: мы тоже хотим! У нас, мол, есть со-
циальный фактор. Кстати, некоторые прогрес-
сивные западные ИT-компании довольно бы-
стро включили сохранение яйцеклеток в паке-
ты медицинских услуг для своих сотрудниц. 
Мы не отстаем от других стран в сфере репродук-
тивных технологий?
С начала нового века ЭКО в России развивалось 
семимильными шагами. Мы точно не отстаем. 
Российские эмбриологи сегодня владеют всеми 
существующими технологиями. У нас есть все, 
чтобы помочь пациентам. Оборудование ис-
пользуем практически все импортное, но оно 
есть и бесперебойно поставляется. Часть необ-
ходимых препаратов уже производят в нашей 
стране. А благодаря лояльности российского 
законодательства в сфере репродуктивных тех-
нологий у нас есть возможность использовать 
донорские яйцеклетки и сперму, если это необ-
ходимо, мы можем проводить генетическое те-
стирование эмбриона. В некоторых странах 
такие подходы запрещены. Вообще я — ярый 
противник ограничений репродуктивных 
прав. Мечта о ребенке не должна разбиваться 
об искусственно созданные препоны. 
В начале этого года от представителей Минздра-
ва поступило предложение ограничить возрастом 
35 лет доступ к репродуктивным технологиям. 
Каково ваше мнение?
Это полная ерунда! В таком возрасте многие 
только начинают планировать ребенка. И есть 
критерий Всемирной организации здравоохра-
нения — методы ЭКО должны быть доступны 
для пациентов, если проводится от 2000 циклов 
лечебных процедур на 1 миллион населения. 
У нас в стране численность населения составля-
ет около 146 миллионов. А циклов ЭКО, по дан-
ным Российской ассоциации репродукции че-
ловека, проводится всего примерно 140 тысяч. 
То есть мы даже не достигли того охвата, кото-
рый рекомендует ВОЗ. В европейских странах, 
где лечение бесплодия финансируется государ-

ством, процедура ЭКО используется гораздо 
чаще: от 6000 до 7000 циклов на 1 миллион на-
селения. В 2017 году у нас принято решение 
часть процедур проводить за счет ОМС. И сегод-
ня в среднем 60 процентов процедур экстракор-
порального оплодотворения проводится бес-
платно. С одной стороны, государство сделало 
благое дело: позволило людям помочь. С дру-
гой — эффективность ЭКО действительно зави-
сит от возраста. У женщин до 35 лет больше 
шансов на успех. А за деятельностью клиник, 
которые работают по ОМС, осуществляется 
строгий контроль, они должны отчитываться 
о результатах — частоте наступления беремен-
ности. И им, естественно, интереснее вести бо-
лее молодых пациенток. При этом взрослые, 
допустим 40-летние, пациентки понимают: им, 
чтобы достичь результата, часто дополнитель-
но требуются преимплантационное генетиче-
ское тестирование эмбриона или донорские 
яйцеклетки. А это не входит в ОМС. И тогда им 
приходится становиться клиентками частных 
клиник. 
Если есть деньги. Кстати, сколько?
В стандартный цикл процедуры экстракорпо-
рального оплодотворения входят: стимуляция 
созревания яйцеклеток, их получение и опло-
дотворение, культивирование эмбриона и пе-
ренос его в полость матки. Средняя стоимость 
одного цикла по тарифу ОМС в каждом регионе 
своя. В Москве — около 140 тысяч рублей, в Ма-
гадане — 200 тысяч. Но есть и другие, более се-
рьезные проблемы. Например, введенное у нас 
в стране, на мой взгляд, абсолютно дискрими-
национное ограничение по показаниям анти-
мюллерова гормона, который вырабатывается 
репродуктивными органами. Если пациентка 
имеет малый запас яйцеклеток, то ей доступ 
к ЭКО закрыт, независимо от возраста. Конеч-
но, у таких пациенток меньше эффективность 
в программе ЭКО, но репродуктологи подоб-
ным подходом очень недовольны. Еще один во-
прос, который волнует наше медицинское со-
общество, связан с социально-этической про-
блемой. У нас есть пациентки старше 50–55 лет, 
которым вспомогательные репродуктивные 
технологии могут помочь выносить ребенка, 
стать матерью. Но насколько это правильно? 
Ребенка же нужно не только родить, но и вы-
растить…
Конечно! Но не только поэтому. У меня были 
такие возрастные пациентки, и могу точно ска-
зать: вынашивание беременности даже после 
45 лет отягощено разными осложнениями. 
Практически у всех развивается гестационный 
сахарный диабет. С другой стороны, за помо-
щью к нам обращаются женщины в возрасте 
50+ не от хорошей жизни, многие из них поте-
ряли единственного ребенка. Это же трагедия. 
И как им не помочь? Так что если уж говорить 
о возрасте, то давайте его лучше повышать 
и дискутировать об ограничениях на уровне 
50-летия.
Как вы относитесь к суррогатному материнству? 
Споры о нем в обществе много лет не прекра-
щаются. 
И здесь есть определенные законодательные 
сложности. Надеюсь, общественная дискуссия, 
которая сейчас активно идет, позволит их скор-
ректировать. Я к суррогатному материнству от-
ношусь положительно. К тому же частота ис-
пользования этого метода составляет меньше 
5 процентов от общего числа процедур вспомо-
гательных репродуктивных технологий. Но бы-
тует мнение, что, если кто-то не хочет вынаши-
вать ребенка, можно легко и просто воспользо-
ваться услугами суррогатной матери. А это не 
так. Большое количество людей имеют меди-
цинские проблемы и действительно нуждаются 
в суррогатном материнстве. У меня была паци-
ентка, которой мы сделали 16 переносов эм-
бриона в полость матки, но беременность так 
и не наступила. И когда остался последний эм-
брион, а женщине исполнилось 40 лет, я пред-
ложила не рисковать и воспользоваться услуга-
ми суррогатной мамы. Бывают случаи, когда 
у женщины удалена матка или из-за врожден-
ной патологии ее просто нет. А пациентки, по-
бедившие рак, которые боятся забеременеть, 
рискуя появлением рецидива? Им проще взять 
яйцеклетки, эмбрион и перенести их суррогат-
ной матери. Разве это плохо? 
Вы отметили, что на отложенное счастье иметь 
ребенка часто влияют социальные факторы. Что 
посоветуете молодым семьям, планирующим ре-
бенка?
За годы своей работы я прошла такую транс-
формацию, что уже напоминаю себе старого 
советского гинеколога, который говорит: надо 
рожать смолоду. Надо! Конечно, и государство 
должно помогать молодым семьям. Постарать-
ся максимально снять с родителей финансовое 
бремя, сделать доступным дошкольное образо-
вание. В регионах необходимо решать вопрос 
с детскими пособиями — в некоторых они 
очень низкие. Но и молодым стоит избавляться 
от инфантилизма, учиться принимать решения 
и брать на себя ответственность. Всегда будет 
казаться, что «немножко рано». Но так ведь 
можно совсем упустить время и возможность 
стать родителями. Женщинам при планирова-
нии беременности советую пройти преграви-
дарную подготовку, начать прием фолиевой 
кислоты, она снижает риски развития порока 
нервной трубки плода. Рожать детей нужно, 
и желательно вовремя. В нас биологически за-
ложена потребность оставить после себя по-
томство. Да и вообще — иначе ради чего мы 
живем, работаем на износ? Дети — это огром-
ное счастье. И с каждым следующим малышом, 
поверьте, его становится больше. 

9 августа 2023 года. Репродуктолог Елена Младова считает, что решение молодой семьи о рождении ребенка должны поддерживать и близкие, и государство
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Крым наш, и мы 
его защитим

Кто заплатит 
за ошибку

Новости Крыма: прозвучало сразу несколько громких за-
явлений и громких взрывов. «Крымский полуостров необ-
ходимо изолировать и сделать его непригодным для ис-
пользования российскими военными, — об этом заявил 
бывший командующий войсками США в Европе генерал 
Бен Ходжес. — Мы говорим о решающем участке местно-
сти. Речь идет о предоставлении достаточного количества 
оружия дальнего действия, чтобы Крым стал непригоден 
для российских ВМФ и ВВС». Еще более воинственные кли-
чи донеслись из Киева. «Освободить» Крым военным пу-
тем пообещал секретарь совета нацбезопасности Украины 
Алексей Данилов, а глава главного управления разведки 
минобороны Кирилл Буданов пригрозил нанести по Кры-
му новые удары, чтобы «уничтожить на полуострове 
все российское». Слова враги подкрепили делами. Ночью 
30 августа ВСУ запустили для поражения российского во-
енного объекта в восточной части полуострова крылатую 
ракету, но ее сбили наши средства ПВО. Одновременно 
к западному побережью Крыма рванулись четыре быстро-
ходных катера с украинскими спецназовцами общей чис-
ленностью до 50 солдат. Самолеты морской авиации Рос-
сии прицельными пусками ракет отправили десант на 
корм черноморским камбалам и барабулькам.
Нынешняя вражеская ажитация вокруг Крыма объясня-
ется просто: сухопутный коридор к полуострову ВСУ про-
бить не смогли. Это уже точно. Пытавшиеся прорываться 
к Токмаку и Мелитополю украинские механизированные 
и десантно-штурмовые бригады захлебнулись кровью, 
а немецкие танки «Леопард» и американские БМП «Брэд-
ли» были подорваны на русских минных полях. Для соб-
ственного народа и западных кураторов киевскому режи-
му — кровь из носу! — надо показать хоть какие-то «пере-
моги», а Крым — место сакральное, и все, что с ним связа-
но, немедленно выходит на первые полосы газет.
«Сейчас Украине нужны любые стимулы и идеологиче-
ская подпитка для обоснования своих действий», — спра-
ведливо отметила официальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, говоря о том, что Запад давно дал 
молчаливое согласие на атаки ВСУ по Крыму.
Войти на полуостров украинские войска не смогут ни при 
каких обстоятельствах. Там сейчас такая наша военная 
мощь сосредоточена, что и от войск всего блока НАТО ото-
бьемся. Но, как это ни печально, террористические «уку-
сы» в ближайшее время, видимо, будут продолжены. Газета 
Daily Express недавно сообщила, что британские морские 
пехотинцы подготовили сотни украинских спецназовцев 
«для операции по вторжению в Крым». Насчет «вторже-
ния» журналисты английского таблоида, конечно, погоря-
чились, но попытки высадок диверсионных групп, воз-
можно, будут. Как будут и налеты беспилотников, и ракет-
ные обстрелы. Надо отбиваться и перетерпеть. Время сей-
час работает на нас. На Украине стремительно 
заканчивается мобилизационный ресурс, а на Западе все 
чаще звучат трезвые голоса о бесполезности поддержки 
«незалежной». Бывший госсекретарь США Генри Киссин-
джер считает, что попытки Украины захватить Крым при-
ведут только к эскалации конфликта, а претендент на пост 
президента США Вивек Рамасвами заявил, что в случае по-
беды на выборах признает Крым, Донбасс, Запорожье 
и Херсон российскими территориями, а Украину не пустит 
в НАТО. Лучше и образнее всех высказался экс-аналитик 
ЦРУ Ларри Джонсон: «У Украины больше шансов вопло-
тить в жизнь космическую программу и высадиться на Ве-
нере, чем захватить Крым. У них просто нет такой армии, 
они полностью зависят от помощи Запада».

Группа депутатов Государственной думы готовит законо-
проект об обязательном страховании профессиональной 
ответственности медработников. Эта инициатива долж-
на облегчить больным получение компенсаций за ошиб-
ки врачей. Не надо будет идти в суд, как сейчас, вопрос 
решат между собой страховые компании.
И это, пожалуй, правильный путь. Каждый год в След-
ственный комитет подается до семи тысяч «медицин-
ских» исков. И число их будет только расти. Пациенты 
становятся все более требовательными, юридически под-
кованными, готовыми отстаивать свои права. При этом 
медицинские технологии настолько усложнились, что 
даже некоторые методы диагностики могут причинить 
вред здоровью. Лекарств столько, что трудно прогнозиро-
вать аллергические реакции. Растущий объем знаний 
почти невозможно удержать в голове, ведь врач — обыч-
ный живой человек и может ошибиться.
Тут, наверное, уместна аналогия с системой ОСАГО. Как 
ее ни критикуй, но она работает, позволяя водителям не 
увязнуть в судебной волоките. Но вот ведь парадокс: че-
ловек за рулем обязан иметь страховой полис, а человек 
со скальпелем в руке — нет. А ведь хирургу, в отличие от 
водителя, порой приходится идти на сознательный риск. 
Чем сложнее операция, тем вероятнее ошибка. Стоит за-
страховать ответственность врача — и он будет меньше 
нервничать и… реже ошибаться. Особенно это касается 
акушеров, хирургов, анестезиологов, травматологов — 
врачей тех специальностей, чья работа связана с повы-
шенным риском.
За рубежом профессиональную ответственность меди-
ков страхуют с 1960-х годов. Первая попытка ввести эту 
систему в России была предпринята лет 15 назад. За ней 
последовали другие, тоже безуспешные. Сегодня у нас 
врач может застраховать свою деятельность доброволь-
но, за свой счет. Но пользуются этой возможностью очень 
немногие. Как всегда, все упирается в деньги.
Авторы законопроекта объясняют, что страховые взносы 
за врачей государственных учреждений будут оплачи-
ваться из бюджета, за сотрудников частных клиник за-
платят их работодатели, и лишь специалистам, занимаю-
щимся частной практикой, придется раскошеливаться 
самим. Но так ли все гладко? Владельцы медцентров 
должны будут либо направить на страхование часть при-
были, либо уменьшить зарплаты. В принципе, аналогич-
ная ситуация и в государственном здравоохранении. 
Трудно представить, что в нынешних непростых обстоя-
тельствах вдруг появятся средства на страховки двух мил-
лионов медработников. А вот незаметно снизить зарпла-
ты (или просто не повышать их) вполне реально. Пораду-
ются ли врачи такой свалившейся на их головы правовой 
защищенности?
Есть и другие сомнения. Пациентов, недовольных каче-
ством лечения, много, но мало тех, кто подает иски. К вы-
матывающим судебным разбирательствам готовы не все. 
Упрощение выплат наверняка увеличит число желающих 
получить компенсацию. Как следствие, вырастет цена 
страховки. Как это скажется на нашем здравоохранении? 
А еще надо помнить, что не все врачи имеют одинаковые 
возможности. Если в Москве, скажем, поликлиники осна-
щены современным оборудованием, то в глубинке порой 
нет элементарной диагностической аппаратуры. А закон-
то един для всех. Спору нет, профессиональная ответ-
ственность врачей должна быть застрахована. Но перед 
тем, как сделать этот шаг, следует предусмотреть все его 
возможные последствия.

Анатолий Белый* — неплохой актер, но довольно подлый, как 
оказалось, человек, — поднял такой шум в соцсетях, что аж 
целый театр не поехал на гастроли. Спектакль «Ленкома» «По-
минальная молитва» — это уже классика и история. Пьеса 
Григория Горина по мотивам рассказов Шолом-Алейхема «Те-
вье-молочник» в новой режиссуре — Александра Лазарева-
младшего — сегодня смотрится удивительно актуально.
Начало XX века. Бедняк Тевье, молочник, отец пяти дочерей, 
хочет устроить их судьбу с помощью удачного замужества. 
Старшая отказывается от выгодной партии и выходит за бед-
ного портного, средняя — за киевского студента-революцио-
нера, младшая — за русского писаря Федора. Тевье не может 
простить младшую дочь за вероотступничество. И собирает-
ся отслужить заупокойную службу за нее — младшую, люби-
мую свою дочку. Но издан царский указ: все евреи должны 
покинуть губернию. Молочник прощает дочь. Впереди его 
с семьей ждет новая жизнь на новом месте.
Пьесе Горина 35 лет, она входит в золотой фонд мирового теа-
трального искусства. Сегодня  звучит особенно пронзитель-
но. В главных ролях — Олеся Железняк, Андрей Леонов, Вик-
тор Раков. Не удивительно, что в Израиле с радостью ждали 
спектакль на сцене театра «Габима». Билеты раскупили за 
считаные дни. Ведь визит московского театра — это всегда 
встреча с настоящим искусством. «Ленком» должен был пое-
хать с гастролями в конце октября. Но не поедет — никто не 
может гарантировать безопасность актерам, на которых об-
рушился шквал угроз и проклятий. Распространенный в со-
циальной сети пост бывшего актера МХТ имени Чехова Ана-
толия Белого* с посылом «как же так, неужели израильтяне 
будут принимать у себя с гастролями московский — рус-
ский — театр?» поднял очередной русофобский девятый вал. 
Чего только не обещали «человеколюбивые» граждане — от 
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15 марта 2021 года, Москва. Народный артист России Сергей Степанченко в роли Тевье-молочника и заслу-
женная артистка России Олеся Железняк в образе Голды в спектакле «Поминальная молитва» (постановка 
Марка Захарова, новая версия режиссера Александра Лазарева) на сцене театра «Ленком Марка Захарова».

Неотмененный 
спектакль

срыва спектакля до прямых угроз исполнителям главных ролей. 
«Ленком» решил  перенести гастроли на более благополучное 
и спокойное время.
Как же получилось, что Анатолий Белый* стал вдруг таким ярым 
русофобом? Чего его так припекает-то, борца «со всем плохим» во 
имя «всего хорошего»? Боюсь, ответ на поверхности: не хочет он 

конкуренции. Неплохо кормившийся в России, сейчас сел на 
голодный паек. Так же, как и многие другие. Не хочу перечис-
лять список тех, кто прекрасно получал русские денежки, сни-
мался в кино, собирал залы. Думали: сейчас уедут в Латвию 
или в Израиль, а здесь без них рассыплется весь Русский мир. 
Помню, когда уволили актера Дмитрия Назарова* с женой, 
почему-то «поуехавшие» решили, что без Назарова, игравшего 
Воланда, и спектакль в МХТ прекратит существование. Там же 
еще и Белый* играл Мастера! А потом обрушились с ненави-
стью, с критикой на замену. Воланда сейчас блистательно 
играет  актер Анатолий Кот. Причем я видела спектакли с дву-
мя разными составами — мне больше понравился Кот. 
Но и Белый* в роли Мастера был хорош. Вот и пусть играет на 
сцене Израиля. Он уехал из России, но мозгами и душой остал-
ся, к великому сожалению, здесь. Ревниво и злобно продолжа-
ет наблюдать за тем, что происходит у нас. Не только Белый* — 
имя им легион. С какой ненавистью обсуждали они в соцсетях 
грядущие гастроли «Ленкома», какими проклятиями сыпали 
эти белопальтовые человеки! Если копнуть глубже, то станет 
ясно, что агрессия вызвана в первую очередь завистью. Как же 
так, билеты на «Поминальную молитву» раскуплены момен-
тально. «Ленком» отнимает хлеб у «новых израильских» Бе-
лых. Ответить бы им цитатой из «Поминальной молитвы»: 
«Хорошо, Цейтл, где нас нет. А поскольку мы теперь везде — 
где хорошо?..» Им и правда — везде плохо. Да и вообще, по 
большому счету, им, Белым, хотелось бы, чтобы от всей нашей 
страны остался только лишь «ядерный пепел» — кажется, так 
выразился Артур Смольянинов*, еще один актер-предатель. 
Не дождетесь. И «Ленком» еще поедет с гастролями в Израиль 
и далее — везде. Спектакль не отменен, он просто перенесен.
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3 сентября 1941 года родился Сергей Довлатов. Он не был 
убежденным противником советской власти. Работая в за-
водских многотиражках, экскурсоводом в Пушкинских го-
рах, перемещаясь из Ленинграда в Таллин и обратно, он со-
чинял рассказы и повести, предлагал их в журналы и изда-
тельства. Будь Довлатов более циничен и собран, у него мог 
бы состояться компромисс с действительностью. Но он был 
размашист, простодушен, искренен, да к тому же талантлив. 
Государство в лице редакций ведущих литературных журна-
лов раз за разом отвергало его прозу. Тем не менее ему было 
позволено трудиться в официальных органах печати — в га-
зете «Советская Эстония», в ленинградском детском журна-
ле «Костер». Советская власть слишком многое принимала 
на свой счет. Человек мог мрачно, как Петрушевская, моно-
тонно-задумчиво, как Бродский, или с веселой отчаянной 
безнадежностью, как Довлатов, воспринимать жизнь вовсе 
не из-за несовершенства политической системы, а в силу 
собственной психологии и присущего ему взгляда на мир. 
По складу личности Довлатов не вписывался во время, на 
которое пришлась большая часть его жизни. Его произведе-
ния — роман «Заповедник», сборники рассказов «Соло на 
«Ундервуде», «Чемодан» и другие — повседневная хроника 
жизни персонажей, устало-обреченно противостоящих иде-
ологическим, поведенческим и прочим запретам, с которы-
ми смиряются люди. «Живи как все» называлась книга по-
гибшего в лагере писателя-диссидента Анатолия Марченко. 
Довлатов «жить как все» не хотел. Но не хотел и погибать. Он 
видел недостатки повседневной действительности, но при 
этом стремился стать известным литератором, публико-
ваться, читать критические статьи, пользоваться благами 
члена Союза писателей. Литературного Левиафана Довла-
тов одолеть не мог и заземлял могучую жизненную и творче-

Сомнительно 
прекрасная эпоха

скую энергию в свободном быте через абсолютное непочтение 
к моральному кодексу строителя коммунизма. 
Наградой за тоскливую и неудачную жизнь в СССР эмигриро-
вавшему Довлатову стали публикации в популярных американ-
ских журналах, раскрепощенное вещание на радио, посмерт-
ное признание на Родине. В конце девяностых и начале нуле-

вых годов его книги стояли на полках всех книжных магази-
нов России. Издатели соревновались в публикации его 
произведений. Театры ставили спектакли по его рассказам. 
Под Сергея Довлатова, правда, без особого успеха, писали 
многие авторы. Хотя некоторые известные критики относи-
ли Довлатова к литераторам «второго» ряда. Живой нерв его 
творчества виделся им в остром чувстве внутренней эмигра-
ции, талантливо воспроизводимом автором. Это чувство 
органично вошло в сознание общества, пережившего нечто 
подобное после конца СССР. Отсюда ошеломительный успех 
Довлатова у читателей в постсоветские годы. 
Довлатова, впрочем, любили не только потому, что он был 
диссидентом. Он был близок и понятен читателю своей про-
стотой, юмором, главное же, скользящим взглядом на 
жизнь, принципиальным отсутствием ответов на вопросы, 
какие она непрерывно ставит. Довлатов был читателю не 
учителем, а ненавязчивым понимающим собеседником. Его 
снова вспомнили после снятого в стилистике шестидесятых 
фильма Станислава Говорухина «Конец прекрасной эпохи» 
по автобиографической повести писателя «Компромисс». 
Имя Довлатова тогда стало ассоциироваться уже с тоской по 
той самой эпохе. Как писатель Довлатов парадоксально вер-
нулся туда, откуда ушел — в минувшую «прекрасную эпоху», 
которая лично ему никогда не казалась таковой.
Он умер, не дожив до пятидесяти, от сердечного приступа. 
Говорили, что при нем не оказалось правильной медицин-
ской страховки, поэтому его повезли в другую больницу, но 
время было упущено. Он так и не успел, как обещал слушате-
лям в эфире радио, «твердой рукой взять билет до Москвы», 
чтобы посмотреть, как изменилась страна. Что бы Сергей 
Довлатов сказал, увидев, как она изменилась сейчас, нам 
остается только гадать.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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* признан иноагентом в РФ
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точка Сегодня точку в номере ставят члены столичного военно-исторического клуба «Александровец» Олеся и Александр Толкуновы, которые участвуют в военно-истори-
ческой реконструкциии Бородинского сражения. 211 лет назад, 7 сентября 1812 года, состоялось величайшее сражение на Бородинском поле. В память о нем каждый 
год реконструкторы воссоздают разные эпизоды сражения. На этот раз Олеся изображает, как девушка провожает своего возлюбленного служить в Московский 
гренадерский полк. Ситуация интересна тем, что реконструкторы — молодожены, недавно сыграли свадьбу. Александр Толкунов уже давно занимается в военно-
историческом клубе. Со своим увлечением он познакомил и жену, которая с удовольствием присоединилась к хобби мужа. Это их первая совместная поездка на Бо-
родинское поле для участия в реконструкции. Александр уверен, что свое любимое дело они с супругой передадут и детям.

Представили телеграф, 
совершили открытие
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказывать
о событиях, которые про-
исходили в этот день и ко-
ренным образом повлияли 
на ход отечественной 
и зарубежной истории. 

1837 год.Художник и элек-
трик-любитель Сэмюэл 
Морзе в Нью-Йоркском 
университете впервые про-
демонстрировал свое изо-
бретение — телеграф. В те-
чение четырех месяцев те-
леграфный аппарат был 
усовершенствован, Морзе 
разработал свою азбуку — 
сочетание точек и тире.

1913 год.Произошло по-
следнее великое географи-
ческое открытие. Экспеди-
ция на ледоколах «Тай-
мыр» и «Вайгач» под руко-
водством российского 
исследователя и гидрогра-
фа Бориса Вилькицкого от-

крыла Землю Николая II 
и остров Цесаревича Алек-
сея, сейчас имеет название 
Северная Земля.

1942 год.Началась публи-
кация первых глав поэмы 
«Василий Теркин» писателя 
Александра Твардовского 
в газете Западного фронта 
«Красноармейская прав-
да». Отрывки из произведе-
ния читают по радио дикто-
ры Орлов и Левитан, и она 
становится известной. 

1997 год.В Москве нача-
лось четырехдневное 
празднование 850-летия 
города. В тот же день в экс-
плуатацию введен мост че-
рез Москву-реку, а на Да-
ниловской площади был 
открыт памятник князю Да-
ниилу Московскому.

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

день в день

Работодатели 
не платят сверх 
больничного.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
И ИНВЕСТОРОВ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Надежный сотрудник не будет 
уходить на больничный в пер-
вые месяцы работы. Сейчас 
голый оклад выплачивается 
по больничным из расчета ми-
нимальной суммы по регио-
нам России. Больше платят 
специалистам, которые име-
ют хороший опыт или же если 
их боятся потерять работода-
тели. Но остальным сотрудни-
кам выплаты по больничному 
листу будут из расчета голого 
оклада. Своим работникам 
я оплачивал диспансериза-
цию, и лечились они за счет 
компании. Один из моих ра-
ботников недавно получил 
травмы и был временно нетру-
доспособен. Мы оплатили ему 
лечение, полный оклад и сред-
ний процент, лишь бы он бы-
стрее вышел на работу, по-
скольку замену ему мы не хо-
тели искать. Хороший специ-
алист на дороге не валяется.

ИРИНА НИКИТИНА
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Если есть возможность, то 
лучше просто выйти на уда-
ленный режим и работать из 

дома, если не хочешь брать 
больничный лист. Но выхо-
дить больным на работу ри-
скованно как для самого со-
трудника, так и для его коллег. 
Его, казалось бы, обычная 
простуда может перерасти 
в более сложные обострения, 
начиная от отита и закан-
чивая пневмонией. Нельзя 
жертвовать своим здоровьем 
ради денег. 

АГВАН МИКАЕЛЯН
ЭКОНОМИСТ

Никто не хочет терять свою 
заработную плату. Людям 
проще пожертвовать своим 
здоровьем и выходить на ра-
боту, но все зависит, скорее 
всего, от стажа. Поэтому не 
могу не согласиться с тем, что 
молодые сотрудники теряют 
свой доход при больничном. 
Лично мои сотрудники прак-
тически не уходят на больнич-
ный. Сейчас же, судя по моему 
опыту, могу сказать, что мно-
гие люди стали редко брать 
больничный лист. Но не пото-
му, что они болеют на работе, 
а просто уделяют приличное 
внимание своему здоровью 
и тем самым повышают свой 
иммунитет. 

У семи из 10 российских работодателей отсутствуют до-
платы сверх выплат по больничным листам. Такие дан-
ные привели в исследовании одного из сервисов по по-
иску работы. Заболевшие люди продолжают трудиться, 
так как не желают терять свои заработки. 

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ЛОЖКИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Выставку посвятили проблемам 
экстремизма и терроризма

Творческие коллективы покажут 
свои таланты 

Сегодня в Московском педа-
гогическом государственном 
университете открывается 
выставка «Осторожно, эстре-
мизм!», приуроченная ко Дню 
солидарности в борьбе с тер-
роризмом, который ежегодно 
отмечается 3 сентября.

На выставке можно увидеть 
документальные фотографии 
из различных регионов мира, 
свидетельствующие о челове-
коненавистнической идеоло-
гии и практике экстремизма, 
а также его крайнего проявле-
ния в форме международного 
и государственного террориз-
ма. Всего в экспозиции ис-
пользованы более 100 фото-
материалов.
— Особое место на выставке 
занимают документы и собы-
тия, послужившие основани-
ем для начала специальной 
военной операции, — отмети-
ли в организационном коми-
тете выставки. 

Уточняется, что при создании 
экспозиции в ее основу легли 
нетерпимость к различного 
рода экстремистским и тер-
рористическим движениям 
и их союзникам, недопуще-
ние оправдания и реабилита-
ции нацистских и фашист-
ских преступлений, осозна-
ние того, к каким кровавым 
последствиям может приве-
сти возрождение фашизма 
и его человеконенавистниче-
ская идеология в современ-
ных условиях, проявляемые 
в государственном террориз-
ме и экстремизме.
Фотовыставка подготовлена 
в рамках международного 
проекта «Терроризм — угроза 
цивилизации», который реа-
лизуется при поддержке Де-
партамента нацполитики 
и межрегиональных связей 
Москвы, землячествами и дру-
гими организациями.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завтра в Липецке стартуют 
III Международные инклю-
зивные творческие игры. 
Их участниками станут более 
3000 человек из 19 стран 
и 79 регионов России. 

Международные инклюзив-
ные игры — это состязания 
в области высших достиже-
ний культуры и искусства. Их 
частниками станут победите-
ли региональных фестива-
лей России и стран всего ми-
ра. Мероприятие проводит-
ся среди людей с инвалидно-
стью и инклюзивных творче-
ских коллективов в возрасте 
от 18 лет и старше. 
— Не все могут приехать 
и поддержать участников из 
других городов, поэтому мы 
разработали специальные 
фоторамки с логотипом на-
ших игр, которые люди могут 
поставить себе на страницу 
в социальных сетях с целью 
поддержать друзей и род-

ственников, которые участву-
ют в играх, — рассказала ди-
зайнер-волонтер и сооргани-
затор Международных ин-
клюзивных творческих игр 
Татьяна Топтунова. 
Участники будут состязаться 
в таких видах искусства, как 
музыка, изобразительное, ау-
диовизуальное, театральное, 
хореографическое, цирковое 
искусство, художественное 
слово и жестовая песня. В со-
став жюри вошли известные 
деятели культуры, науки, об-
щественности и специалисты 
в области социокультурной 
реабилитации. 
— У нас будут участники, ко-
торые покажут свои вокаль-
ные и танцевальные дан-
ные, — отметила Татьяна. 
Конкурсы мероприятия прой-
дут в двух форматах — на оф-
лайн-площадках и онлайн-
смотрах. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
edit@vm.ru

Прихожане собора прикоснулись 
к Донской иконе Божией Матери

1 сентября в день чествова-
ния Донской иконы Божией 
Матери прошли торжества 
по случаю 430-летия со дня 
основания Донского муж-
ского монастыря.

1 сентября Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл со-
вершил литургию в Большом 
соборе Донского монастыря, 
а по ее окончании — молебен 
перед чудотворным образом. 
Раз в год икона совершает пу-
тешествие из светской экспо-
зиции Третьяковской галереи 
в духовный мир Донского мо-
настыря, чтобы ей смогли по-
клониться верующие. Тради-
ция родилась в 1993 году, но 
корнями уходит в глубокую 
историю. 
— В 1380 году донские казаки 
преподнесли икону в дар Дми-
трию Донскому в честь побе-
ды в битве на Куликовом по-
ле, — рассказывает протоие-
рей Донского монастыря Фи-
ларет. — Войско Мамая было 

разбито. Победа над Золотой 
ордой положила начало из-
бавлению от монголо-татар-
ского ига. 
В 1591 году к Москве вплот-
ную подошло войско хана Ка-
зы-Гирея. Царь московский 
Федор Иванович совершил 
с иконой крестный ход, выста-
вил ее в стане русского вой-

ска, в палаточной церкви, 
и молился всю ночь.
— Произошло чудо, — про-
должает священник. — По-
сле нескольких локальных 
стычек неприятель неожи-
данно развернулся и обра-
тился в бегство.
В 1593 году на этом месте, ко-
торое тогда именовалось Ди-

ким полем, был заложен Дон-
ской монастырь. Тогда икона, 
предположительно написан-
ная Феофаном Греком, храни-
лась в Благовещенском собо-
ре Кремля. Икона пользуется 
почитанием у казаков и у всех 
военнослужащих. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
8/ХI веч. премьера Маяковский. 
9/ХI в 14 ч. и веч. премьера 
Маяковский. 10/IХ в 14 ч. 
и веч. премьера Маяковский. 
12/IХ Последний поезд. 
13/IХ Королевские игры. 
14/IХ Маршрут построен. 
15/IХ Поминальная молитва.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертый зал.
Б. Николопесковский пер., 11, 
стр. 1. ✆ (915) 168-07-14.
20/IХ в 19 ч. Фортепианные 
произведения А. Н. Скрябина, 
С. В. Рахманинова, Ф. Шопена. 
Владимир Скоморохов (форте-
пиано).

история
Московский Донской 
монастырь основан 
в 1593 году в честь Дон-
ской иконы Божией Ма-
тери в знак благодарно-
сти за избавление горо-
да от войск крымского 
хана Казы-Гирея. Осно-
ватель монастыря — 
сын Ивана Грозного 
царь Федор Иванович. 
В 1935 году на террито-
рии монастыря был от-
крыт музей архитектуры. 
В 1993 году обитель воз-
вращена Московской 
патриархии.

Шумиха вокруг 
«Барбигеймера» 

Изрядная шумиха поднялась в сети по-
сле того, как 31 августа ряд СМИ сооб-
щили, что Минкульт запретил прокат 
в России картин «Барби» и «Оппенгей-
мер», ибо они «не соответствуют тра-
диционным духовно-нравственным 
ценностям». И кипел народ по разным 
причинам. Одни, ясное дело, вопили: 
«А-а-а, нашим только бы все запре-
тить!» Вторые язвили: «Ну, конечно-с, 

устроили «Барбигеймер» — это плохо». А как объяснить, 
что Минкульт отозвал прокатное удостоверение у карти-
ны «Непосредственно Каха. Другой фильм» с нашумев-
шей сценой изнасилования лишь после того, как он зара-
ботал в прокате 355,5 миллиона рублей?! Уж простите, 
дорогие блюстители нашей культуры, но это и правда во-
прос из серии неприятных. Вот, смею предположить, что 
раздражение общественности связано именно с тем, что 
в действиях уважаемого ведомства не прослеживается ни 
последовательности, ни логики. 
Так что же произошло на самом деле? 
Во-первых, если кто забыл, нечто по-
добное уже было: пять лет назад раз-
горелся скандал с запретом картины 
«Смерть Сталина». Политическую са-
тиру у нас не оценили. По мне, кстати, 
запрет был правильным: болезнен-
ная, водораздельная для России тема 
Сталина — не повод для стеба. 
И вот еще в начале августа один из де-
путатов Госдумы отправил «наверх» 
письмо с предложением разработать 
механизм принудительного лицензи-
рования «кинокартин из недруже-
ственных стран». Из ответа Минкуль-
та и родилась «сенсация» о запрете. Но если внимательно 
прочесть бумагу и перевести ее с русского администра-
тивного на русский человеческий, окажется, что в ней 
есть два основных посыла. Первый: принудительное ли-
цензирование иностранных фильмов — не лучшая прак-
тика. Второй: «Барби» и «Оппенгеймер» могут не соответ-
ствовать нашим ценностям. Но про «запрет» — ни слова! 
Надо защищать наши «скрепы»? Да. Но фильмы могут 
появиться в наших кинотеатрах, где крутят западное ки-
но, — хитро, в рамках «предпоказного обслуживания». 
Кстати, по данным «Бюллетеня кинопрокатчика», фран-
шиза Sony Pictures Animation «Человек-паук: Паутина все-
ленных» намолотила тихой сапой за три (!) июньских дня 
91 миллион рублей. 
Вопрос, что несут нам эти картины и как нужно такой кон-
тент фильтровать, — сложный, но из другой оперы. От-
сутствие ответа на него и порождает «нервы». Да, судя по 
рецензиям, в «Барби» и правда можно углядеть пропаган-
ду нетрадиционных ценностей и отношений. А в «Оппен-
геймере», как я понимаю, американцы не отвечают на 
вопрос, как дела в Хиросиме... И да, запреты — это не луч-
ший путь. Ну а позволять однобокому, навязывающему 
нам чужое «богатство» и представления о морали кино 
и дальше править бал — здорово? Вот уж не уверена. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

1 сентября 12:27 Патриарх Кирилл (справа) совершает 
литургию в Большом соборе Донского монастыря 
в год 430-летия обители

символ веры

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К

М
АР
И
Я

 С
ЕМ

ЕН
ОВ
А


